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М УР М А Н С КА Я  ОБЛАСТЬ, п 
На всесоюзной ударной комсо-g 
июльской стройке — Жданов-g 
ском горнообогатительном ком-g 
бинате - -  начался предпусковойg 
период. Идут монтаж и наладкаg 
технологического оборудования,g 
ведется опробование механиз-g 
мов.

Комбинат будет готовить из§ 
медноникелевых руд концентратg 
для металлургических пред-g 
приятии, выплавляющих медь-g 
никель и другие ценные метал-g 
лы. Несколько железно дорож-g 
ных составов концентратовg 
новый комбинат будет ежеднев-g 
но давать уже в начале 1965 го- g 
Да.

Н А  С Н ИМ КЕ: строительство° 
одного из цехов Ждановского □ 
обогатительного комбината. §

(Фотохроника ТАСС). □

Заявление Советского правительства 
пр ав итель ству  Б е л ь г и и

25 ноября 
ранных дел

КАРАКАЛПАКИИ- 
40 ЛЕТ

Приветствие трудящимся 
Каракалпакии

Центральный Комитет КПСС, 
Президиум Верховного Совета 
СССР и Совет Министров СССР в 
приветствии трудящимся Кара
калпакии горячо поздравили их со 
знаменательной датой —  40-ле- 
тием образования Каракалпакской 
автономной советской социалисти
ческой республики.

Под руководством Коммуни
стической партии в тесном един
стве с другими народамй Узбеки
стана, при братской помощи рус
ского и всех народов нашей стра
ны, говорится в приветствии, 
трудящиеся Каракалпакии за ко
роткий исторический срок совер
шили глубокие социально-эконо
мические преобразования, доби
лись больших успехов в разви
тии экономики и культуры. Эти 
исторические завоевания— яркое 

свидетельство великих преиму
ществ социалистического строя, 
жизненной силы ленинской наци
ональной политики, нерушимого 
братства и дружбы народов СССР.

ЦК КПСС, Президиум Верхов
ного Совета СССР и Совет Мини
стров СССР желают всем трудя
щимся Каракалпакии дальнейших 
успехов в коммунистическом стро
ительстве.

(ТАСС).

Братские поздравления 
монгольским друзьям
Центральный Комитет КПСС; 

Президиум Верховного Совета 
СССР и Совет Министров СССР от 
имени советских коммунистов і 
народов Советского Союза пере 
дали горячие поздравления и наи
лучшие пожелания Центрально
му Комитету МНРП, Президиуму 
Великого народного хурала МНР. 
Совету Министров МНР,' членам 
Монгольской народно-революци
онной партии, всему братскому 
монгольскому народу по случаю 
40-летия I I I  съезда МНРП и 40-й 
годовщины провозглашения Мон
голии народной республикой.

В послании, направленном то
варищами Л. И. Брежневым, А. И. 
Микояном и А. Н. Косыгиным мон
гольским руководителям Ю. Це- 
денбалу и Ж. Самбу, отмечается, 
что советский народ, связанный 
нерасторжимыми узами традици
онной дружбы с монгольским на
родом, испытывает искренние 
чувства радости и гордости за его 
замечательные успехи, достигну
тые во всех областях полити
ческой, экономической и куль
турной жизни. Советские люди 
желают монгольскому народу но
вых, еще больших успехов в стро
ительстве социализма, в борьбе 
за мир и дружбу между народа
ми.

(ТАСС).

Научно-
техническое

сотрудничество
СССР и Г АР
В Москве состоялась X V II I  сес

сия советско-германской комис
сии по научно-техническому со
трудничеству между СССР и ГДР.

На сессии были рассмотрены ре
зультаты научно-технического со
трудничества за полугодие, про
шедшее после предыдущей сессии, 
и приняты новые решения о со
трудничестве на последующий пе
риод.

Стороны • с удовлетворением от
метили. что успешное развитие со
трудничества между СССР и ГДР 
в решающих отраслях народного 
хозяйства ускоряет темпы техни
ческого прогресса в обеих странах 
и способствует претворению в 
жизнь договора о дружбе, взаим
ной помощи и сотрудничестве меж
ду СССР и ГДР. подписанного в 
Москве 12 июня 1964 г.
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Сессия 
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ПЛАН ЗАВЕРШ АЮ Щ ЕГО ГОДА
25 ноября состоялось 

расширенное заседание 
президиума ВЦСПС с 
участием председате
лей центральных коми
тетов и республиканских 
советов профсоюзов, на 
котором был заслушан 
доклад заместителя 
председателя Госпла
на СССР Н. А. Тихо
нова «0 проекте уточ
ненного плана развития 
.народного хозяйства 
СССР на 1965 год».

Президиум ВЦСПС 
отметил, что внесенные 
уточнения в проект го
сударственного плана 
развития народного хо
зяйства на 1965 год 
предусматривают даль
нейшее быстрое разви
тие всех отраслей на
родного хозяйства, уве
личение промышленно

го и сельскохозяйствен
ного производства. На 
основе этого в проекте 
плана намечены новые 
важные меры по повы
шению материального

председатели централь
ных комитетов профсо
юзов И. М. Владыченко, 
Е. Ф. Гугина, Г. А. Саен
ко, В. С. Андреев, С. А. 
Шалаев, А. П. Ушаков,

В п р е з и д и у м е  В Ц С П С

благосостояния трудя
щихся —  увеличение 
производства предметов 
народного потребления, 
объема розничного то
варооборота, жилищно
го и коммунального 
строительства, а также 
дальнейшее развитие
просвещения, культу
ры и здравоохранения.

При обсуждении про
екта плана на заседании 
выступили председатель 
ВЦСПС В. В. Гришин,

А. Г. Шалаурова, пред
седатель Азербайджан
ского республиканского 
совета профсоюзов К. К. 
Дадашев, председатель 
центрального совета 
Всесоюзного общества 
изобретателей и рацио
нализаторов В. А. Ива
нов, заведующий отде
лом ВЦСПС Л. И. По
гребной.

Был высказан ряд 
замечаний и предложе
ний, направленных на

ускорение развития от
дельных отраслей народ
ного хозяйства, улуч
шение условий труда 
на производстве и повы
шение жизненного уров
ня трудящихся.

 ̂Президиум ВЦСПС 
обязал советы и цент
ральные комитеты проф
союзов разъяснить ра
бочим и служащим зада
чи, вытекающие из пла
на на 1965 год, развер
нуть работу по моби
лизации трудящихся на 
изыскание резервов ро
ста производства, уси
лить общественный 
контроль за выполнени
ем производственных 
заданий, обеспечить 
наибольшую материаль
ную заинтересованность 
всех трудящихся в ре
зультатах своего труда.

в Министерстве иност- 
СССР послу Бельгии 

в СССР И. Коолсу было сделано сле
дующее заявление Советского пра
вительства: t

«По сообщению из Конго, утром 
24 ноября с. г. воинские подразделе
ния бельгийских парашютистов, пе
реброшенные на американских воен- 
но-транснортных самолетах с англий
ского острова Вознесения, высади
лись в Конго и захватили город 
Стэнливиль.

□ При этом делается попытка оправ-
□ дать эту агрессивную акцию ссылка- 
g ми на якобы необходимость защиты 
g иностранцев, находящихся в Стэнли- 
§ виле.
□ В связи с этим Советское прави- 
g тельство считает необходимым за- 
g явить следующее.
S Высадка бельгийских парашюти- 
g стов и захват силой оружия города 
g Стэнливиль рассматривается Совет- 
g ским правительством как -новый гру-
□ бый акт вооруженного вмешательства 
g во внутренние дела Конго со сторо- 
g ны Бельгии, США и Англии, продол- 
g жающих политику произвола и наси-
□ лия в отношении конголезского наро-
□ да. На глазах всего мира совершает- 
g ся преступление против конголезско-
□ го народа и создается реальная угро- 
а за миру и безопасности народов дру 
g гих африканских государств.
g Ссылки на необходимость «защи- 
g ты иностранцев» в Стэнливиле с по-
□ мощью вооруженной интервенции
□

11 Преступные действия 
I 1 империалистов в Конго
g I
□ { Советский комитет солидарно-
□ { сти стран Азии и Африки высту- 
g { пил с заявлением, в котором от 
п I имени советской общественности

j требует немедленно положить ко- 
{ нец преступным действиям им-
* периалистов в Конго.

' Советские люди, говорится в
» заявлении, глубоко возмущены 
} открытым колониальным разбоем 
{ и вооруженным вмешательством 
I США и Бельгии во внутренние де- 
I ла конголезского народа, создаю- 
{ щим серьезную угрозу делувсе- 
I общего мира и безопасности на- 
I родов. Под фальшивым предло- 
I гом защиты белого населения 
5 бельгийские и американские им- 
{ периалисты совершили с англий- 
{ ской военной базы открытое воо- 
{ руженное нападение на город 
{ Стенливиль —  оплот националь- 
{ но-освободительных сил конго- 
{ лезского народа.
j Вместе со всеми народами АФ- 
I рики и прогрессивными силами 
I мира Советский комитет солидар- 
I ности стран Азии и Африки ре- 
I шительно протестует против 
j империалистической агрессии и 
j поддерживает героический конго- 
j лезский народ в его справедли- 
j вой, священной борьбе за свобо- 
} ду и национальную независи-
* мость. (ТАСС).

лишним раз раскрывают колониза
торскую сущность этого агрессивного 
акта. Из истории колониальных зах
ватов хорошо известно, что колони
заторы не раз прибегали к  подобным 
предлогам для захвата территорий и 
порабощения народов.

И дело не в том, что в Стэнливиле 
оказалось какое-то количество ино
странцев, а в том, что колониальные 
державы, убедившись в неспособно
сти своего ставленника Чомбе спра
виться с положением в стране, реши
ли' оказать ему открытую помощь в 
подавлении национально-освободи
тельного движения регулярными ча
стями бельгийской армии. Какими 
бы лжегуманными заявлениями ни 
прикрывались такие действия в Кон
го, виновникам этих действий не 
удастся обмануть народы и уйти от 
ответственности.

Акты агрессии в Конго являются 
открытым вызовом африканским го

сударствам, потребовавшим через Ор
ганизацию африканского единства 
прекращения иностранного вмеша
тельства во внутренние дела Конго. 
Они являются грубым нарушением 
Устава Организации Объединенных 
Наций и создают угрозу международ
ному миру и безопасности.

Решительно требуя немедленного 
прекращения! военной интервенции и 
вывода из Конго всех бельгийских 
войск и всех иностранных наемни
ков, Советское правительство заяв
ляет, что вся ответственность за по
следствия этого акта интервенции 
целиком ложится на правительства 
Бельгии и других его соучастников». 

**

Заявления аналогичного содержа
ния были сделаны послу Великобри
тании в СССР X. Тревельяну и вре
менному поверенному в делах США 
в СССР У. Дж. Стэсэлу.

Коммюнике о 18-м заседании 
постоянной комиссии СЭВ 

по сельскому хозяйству
С 17 по 20 ноября 1964 года в 

городе Софии состоялось 18-е за
седание постоянной комиссии СЭВ 
по сельскому хозяйству.

В заседании комиссии приняли 
участие делегации Народной Рес
публики Болгарии. Венгерской 
Народной Республики, Германской 
Демократической Республики,
Монгольской Народной Республи
ки, Польской Народной Респуб
лики, Румынской Народной Рес
публики, Союза Советских Социа
листических Республик и Чехо
словацкой Социалистической Рес
публики.

В заседании комиссии приняли 
участие в качестве наблюдателей 
представители Демократической 
Республики Вьетнам, Китайской 
Народной Республики. Корейской 
Народно-Демократической Респуб
лики и Республики Куба.

Комиссия рассмотрела вопрос о 
предварительных соображениях 
стран — членов СЭВ по развитию 
орошения, мелиорации и обвод
нения земель в период по 1970 
год, предложения по увеличению

производства сортовых семян в 
ближайшие годы в странах— чле
нах СЭВ и о взаимных поставках 
этих семян, результаты междуна
родных сортоиспытаний за 1961, 
1962 и 1963 гг. и план этих испы
таний на 1965 год.

Комиссия рассмотрела также не
которые вопросы механизации 
сельского и лесного хозяйства и 
вопросы сотрудничества стран— 
членов СЭВ в области ветерина
рии, одобрила основные направле
ния научных и технических иссле
дований в сельском и лесном хо
зяйстве. намечаемые к проведению 
в странах—членах СЭВ в 1966 — 
1970 гг.

По всем обсужденным вопросам 
комиссия приняла соответствую
щие рекомендации.

Комиссия утвердила план своей 
работы на 1965 год. направленный 
на дальнейшее расширение сотруд
ничества между странами— члена
ми СЭВ в области сельского и лес
ного хозяйства.

Заседание комиссии проходило 
в духе дружбы и товарищеского 
сотрудничества.

Неокупленные вложения
Под сводами доильного зала 

гулко звучат женские голоса. Но 
колхозницы пришли сюда не за
тем, чтобы доить коров, — в до
ильном зале... идет сортировка 
льна.

Это на К'алмацкой ферме кол
хоза «Рассвет». Доильный зал 
другого асиновского колхоза 
«Заря» превращен в зернохрани
лище. Двести тысяч рублей, из
расходованных в свое время на 
строительство девятнадцати не
использующихся по назначению 
доильных залов, бременем ложат
ся на себестоимость молока в кол
хозах Асиновского управления. 
Средства, затраченные на них,— 
мертвый капитал. К  сожалению, 
факты неэффективного использо
вания капиталовложений в асинов- 
ских колхозах не единичны.

Укреплению материально-техни
ческой базы колхозов и совхозов в 
интенсификации сельскохозяйствен
ного прризводства принадлежит 
решающая роль. Поэтому законо
мерно, что ассигнования на капита
ловложения в хозяйствах Асинов
ского производственного управле
ния возрастают из года в год. В 
1960— 1963 гг. на капитальное 
строительство, приобретение трак
торов, комбайнов, различного обо
рудования и на другие капиталь
ные вложения израсходовано 
8.277 тысяч рублей. Из них 1.528 
тысяч рублей в 1960 году и 2.461 
тысяча рублей— в 1963 г. Соот
ветственно возросло наличие ос
новных средств — экономической 
мощи колхозов. За три последних 
года их стоимость увеличилась на 
18 процентов и достигла 13.551 
тысячи рублей.

Основные средства должны да
вать отдачу — то есть обернуться 
прибавкой зерна, молока, мяса и 
других продуктов. Продукция за 
счёт внедрения механизации долж
на стать дешевле, а деньги, затра
ченные на строительство и обору
дование, окупиться за счет повы
шения производительности труда 
и снижения себестоимости продук
тов полеводства и животноводства.

В этом отношении показателен 
опыт колхоза «Маяк». За три по
следних года стоимость основных 
средств в хозяйстве возросла на 
200 тысяч рублей, а производство 
товарной продукции увеличилось 
на 242,9 тысячи рублей. Таким об
разом, на каждый затраченный 
рубль получено продукции на 1 
рубль 21 копейку.

Капитальные вложения в этом 
хозяйстве используются эффектив-

тельство и механизацию трудоем
ких процессов, быстро окупаются. В 

нынешнем году в колхозе построен 
механизированный ток, на котором 
полностью автоматизированы под
работка и сушка зерна. В результа
те потребность в рабочей силе со
кратилась в десять раз, и на пери
од напряженных сезонных работ 
высвобождено 45 человек. Только 
лишь за счет экономии в заработ
ной плате все затраты на строи
тельство и оборудование окупятся 
через 5 лет.

Другой пример эффективности 
использования капиталовложений. 
По первоначальному проекту коров
ник на центральной усадьбе в Сер
гееве вмещал 240 коров. За счет 
механизации раздачи кормов и 
уборки навоза, позволившей сокра
тить проходы в коровнике, помеще
ние было переоборудовано, и на 
той же площади теперь размещает
ся 380 коров. Первоначальная 
стоимость ското-места — 125 руб
лей, после переоборудования — 80 
рублей. Механизация трудоемких 
процессов в коровнике высвобожда
ет шесть человек. Повышение про
изводительности снижает себестои
мость молока на 10— 15 процентов, 
а затраты на строительство пол
ностью окупятся через 7 — 8 лет.

Механизация, применение пере
довой технологии сокращают тру
довые затраты в этом хозяйстве. 
Если в среднем по Асиновскому 
управлению на производство цент
нера зерна затрачивается 0,6 чело- 
века-дня, то в колхозе «Маяк» — 
0,5 человеко-дня. Здесь в пол
тора раза меньше, чем в среднем 
по управлению, затраты труда на 
производство центнера свинины, 
на 30 процентов — на производ
ство говядины.

Однако далеко не везде капита
ловложения окупаются прибавкой 
продукции. Рост ее производства 
во многих асиновских колхо
зах отстает от роста основных 
средств. В течение трех последних 
лет в среднем по управлению на 
каждый рубль прироста основных 
средств товарная продукция возрос
ла лишь на 78 копеек. В прошлом 
году стоимость основных средств в 
хозяйствах управления увеличилась 
на 9 процентов, а продукции прода
но больше лишь на 4 процента.

Несмотря на возрастающие ка
питальные вложения, выход про
дукции в ряде асиновских колхозов 
увеличивается медленно. По осна
щенности основными средствами в 
расчете на 100 гектаров сельхоз
угодий колхоз «40 лет Октября»

но, средства, затраченные на строи- занимает одно из первых мест

управлении. На один гектар сель
хозугодий здесь приходится на 126 
рублей основных средств. Но на 
рубль прироста их стоимости вы
ход товарной продукции за три го
да увеличился лишь на 20 копеек. 
Почти в три раза прирост товар
ной продукции меньше прироста ос
новных средств в колхозе имени 
Кирова.

Важнейшее условие повышения 
эффективности капиталовложений 
— улучшение использования ос
новных средств, хозяйское отно
шение к  ним. Но многочисленные 
данные свидетельствуют об обрат
ном. Техника, за которую уплаче-

Л И
ны тысячи рублей, простаивает, 
ржавеет, стареет морально. Хра
нится она в большинстве кол
хозов под открытым небом, за
частую ни за кем конкретно не за
креплена и в итоге ежегодно преж
девременно списывается на десятки 
и сотни тысяч рублей. По данным 
годовых отчетов за 1963 год, в кол
хозах управления списано инвента
ря, оборудования и строений на 
404 тысячи рублей. Две пятых 
этой суммы не покрыты амортиза
ционными отчислениями. В одном 
из самых крупных хозяйств управ
ления— колхозе «Первое мая» — 
стоимость выбывших основных 
средств в три раза превышает сум
му начисленной на них амортиза
ции.

Проверка финансово-хозяйствен
ной деятельности этого колхоза, 
проведенная недавно ревизорами 
производственного управления и 
райфинотдела, вскрыла факты 
преждевременного, а порой и пред
намеренного вывода из строя кол
хозной техники. Межремонтный 
пробег автомашин «ЗИЛ-355» здесь 
в четыре — пять раз меньше нор
мы, в колхозе разукомплектованы 
2 силосоуборочных комбайна, льно
теребилка и т. д.

Случаи разукомплектования ма
шин и двигателей стали ча
стым явлением во многих хозяй
ствах. В колхозе «Рассвет» раз
укомплектованы зерноочиститель, 
четыре сенокосилки, стогометатель,

тракторные грабли; в колхозе име
ни Кирова — силосоуборочный 
комбайн, трактор МТЗ, плуг, ко
силка-измельчитель. В колхозе 
«Заря» сняты части с трактора 
ДТ-20, растащены два автопри
цепа, в колхозе «40 лет Октября» 
разукомплектованы два тракторных 
плуга и т. д. и т. п.

В колхозе «Рассвет» в течение 
всего нынешнего лета техника не 
была закреплена за механизатора
ми, передавалась из рук в руки, и 
виновных в разукомплектовании 
машин и оборудования, естествен
но, не найти. Аналогичное положе
ние в ряде других хозяйств.

В результате безхозяйственного 
использования механизмов, сель
скохозяйственного инвентаря и обо
рудования из колхозных касс уте
кают огромные суммы на ремонт. 
За три последних года колхозами 
управления израсходовано на эти 
цели 1.153 тысячи рублей. Сумма, 
на которую можно дважды обно
вить весь тракторный парк колхо
зов.

Недоброкачественный ремонт тех
ники, отсутствие контроля за рас
ходованием запасных частей — то
же один из многочисленных ручей
ков, по которым утекают средства. 
Экономисты подсчитали, что безхо
зяйственность в использовании и 
хранении комбайнов приводит к то
му, что ежегодно в колхозах Аси
новского управления на гектар убо
рочной площади расходуется 3 — 4 
килограмма металла в виде запас
ных частей. Опыт хранения техни
ки в передовых хозяйствах свиде
тельствует, что эти затраты можно 
сократить минимум вдвое.

Руководители некоторых асинов
ских колхозов подразделяют кол
хозные деньги на две категории: 
оборотные средства, которые нуж
но экономить (иначе не получишь 
зарплату), и капиталовложения, 
которые можно тратить щедрою ру
кой. Если на счете капиталовложе
ний денег нет, банк все равно даст 
ссуду. Этим пользуются различно
го рода подрядчики, а порою и ча
стные лица, которым тоже иногда 
перепадает «кусочек» от колхозных 
капиталовложений.

Вот один из примеров. Правле
ние колхоза «Первое мая» приоб
рело у частников три жилых дома. 
Страховая оценка их в общей слож
ности 1.853 рубля. А колхоз за 
счет средств капиталовложений 
уплатил за них в буквальном смыс
ле втридорога — 5.500 рублей. В 
этом же колхозе купили мотоцикл 
за 1.107 рублей, а перепродали за 
775 рублей. Купивший мотоцикл 
механик И. М. Чернявский в свою

Седьмая сессия областного Совета 
депутатов трудящихся

Вчера в г. Томске состоялась седьмая сессия областного Со
вета депутатов трудящ ихся.

Председателем сессии был избран депутат топ. Кузнецов 
А . И ., секретарем —  депутат тов, Вялова К . К .

На рассмотрение сессии выносится отчет о работе исполни
тельного комитета областного Совета депутатов трудящ ихся.

С докладом на сессии выступил председатель исполкома тов. 
Васильев И. Ф .

В обсуждении отчетного доклада приняли участие тт. Калаба 
Г. М ., К оню х  А  Г., Биряльцева Л , Ф ., Захаров В . У .,  Селяни- 
нов Е. А .,  Терентьев С. С., Данилов А . И .. Селиванов В . И ., Аб- 
рютин Н . И ., Каратаев Д . И ., Зубарев В. Т ., М атю ш ин П . Л ., 
Брю ханов В . Е.

По обсужденному вопросу об
ластной Совет принял соответ
ствующее решение. Работа обл
исполкома признана удовлетво
рительной.

Подробный отчет о работе 
сессии будет дан в следующем 
номере газеты.

очередь еще раз перепродал его, 
но уже по спекулятивной цене.

Осуществляя решения партии и 
правительства о развитии сельско
го хозяйства, государство из года 
в год увеличивает кредиты колхо
зам на капитальные вложения. В
1961 году колхозы Асиновского 
управления получили ссуду на об
щую сумму 470.6 тыс. рублей, в
1962 году— 657,7 тысячи рублей, а 
в 1963 году уже 923.3 тыс. руб
лей. Возвращено банку за эти три 
года только 399,2 тыс. рублей. 
Свыше 1.650 тыс. рублей «осели» 
в колхозах. Следовательно, четвер
тая часть средств, израсходован
ных хозяйствами управления на ка
питальные затраты, — деньги из 
государственного кармана. Неэф
фективно используя капиталовло
жения, не экономя их, правления 
колхозов наносят в первую очередь 
ущерб государству.

Ключ к капгіталовложениям в 
колхозах должен быть в надеж
ных руках. Если основной капитал, 
растекается ручейками, если вло
жения используются не по-хозяй
ски и не оборачиваются прибавкой 
продукции, источники утечки капи
таловложений должны быть закры
ты. Капитальные вложения в кол
хозах должны быть направлены по 
одному руслу — по пути расшире
ния производства продукции и сни
жения ее себестоимости.

В. МАКШЕЕВ, 
наш спец. корр.

В  счет
обязат ельст ва
На нашей ферме два дойных гур

та. В этом году по плану мы долж
ны от каждой коровы надоить по 
2 тысячи килограммов молока. За 
10 месяцев в среднем по колхозу 
получили по 1.866 килограммов 
молока от коровы. А  животноводы 
дойного гурта, расположенного в 
деревне Пасека, уже выполнили 
годовое задание и сверх плана на
доили от каждой коровы еще по 
220 килограммов.

Давно сдает молоко в счет сво
его обязательства доярка Е. Н. Бе
лозерцева. Вместо плановых 2 ты
сяч килограммов, она надоила от 
каждой коровы своей группы уже 
по 2.647 килограммов. По 150 — 
200 килограммов сверх плана на
доили от своих коров опытные до
ярки А. М. Глухова. А. Е. Сей- 
вальд, Т. А. Панова.

Нашей ферме в этом году надо 
продать государству 6.950 центне
ров молока. План мы выполнили 
10 ноября.

По плану в 4 квартале мы долж
ны надоить от каждой коровы по 
450 килограммов молока. Наше 
обязательство — 500 килограммов.

К. помыткин,
зоотехник Инкинской фермы
совхоза « Ко л пашевский ».

ЗІШ ІІІШ ІМ Ш ІІІІІІШ ІІІІІІІІІ* ♦ІИШШШШШІШШШІІШІЦ

Е Мартены ждут металлолом Я

jj Коллектив Кузнецкого метал Недавно кузнецкие металлурги я
= лургического комбината обязался обратились ко всем коллективам я

Е в нынешнем году дать народному предприятий, транспорта, строек, 
колхозов и совхозов Сибири и 1

Е хозяйству сверх плана не менее Дальнего Востока с призывом сде ~

25 тысяч тонн чугуна, 50 тысяч лать все возможное, чтобы уско я
1 тонн стали, 25 тысяч тонн прока

та. В счет обязательств уже выда
рить сбор и отгрузку ценного

Е сырья, выполнить и перевыпол Е
Е ны десятки тонн металла. Метал нить годовые планы сбора и сда =
Е лурги полны решимости с честью чи лома черных металлов. -■
я сдержать слово, данное Родине. Дело чести томичей —  обсудить Е
Е Но это зависит не только от обращение своих соседей, принять я
jjj них. Сейчас на комбинате сложи дополнительные меры для свое Е
Е лось тревожное положение с обес временного сбора и отгрузки ме =
Е печением мартеновских печей ос таллолома, дать возможность куз Е
Е новным сырьем —  металлоломом. нецким металлургам досрочно вы я
Е Многие края, области, предприя полнить годовой план, выпустить
Е тия, стройки, совхозы и колхозы сверх плана тысячи тонн прока я

Сибири недопоставили на комби та, которого с нетерпением ждут я
Е нат большое количество металли на стройках большой химии, тру Е
Е ческого лома. женики полей, создатели машин. 2
Яіііііііп ііііш іш ііііііш і!ііііііііііш іш ііііііііііііш іітііііш іііііііііш ііііііііііііііііііі> .~
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Хожу по стройкам, из управ
ления в управление. Разгова
риваю с десятками людей. Хо
чу увидеть следы работы 
контролеров в тресте «Томск- 
строй».

Блокнот распух от цифр, фами
лий, фактов, На первый вопрос — 
как работают контролеры — добрый 
десяток моих собеседников отвеча
ет одним словом: «Слабо». В строи
тельном управлении № 3 я услы
шал несколько видоизмененный ва
риант этого ответа.

Секретаоь партбюро тов. Балан
дин:

— Скажу откровенно, наши 
контролеры —  не на высоте, но кое- 
что делают.

—  Например?
—  Ставят вопросы, сигнализи

руют. Да вот свежий факт. Вче
ра контролеры из бригады Бударе- 
ва сообщили, что до 12 часов дня 
туда не был подвезен раствор. Рабо
чие простаивали.

—  Кто из контролеров подал 
сигнал?

Тов. Баландин вспоминает, взгляд 
его проходит где-то выше моей го
ловы теряется в облаках табачного 
дыма у поголка.

—  Да, кажется, сообщали «ком
сомольские прожектористы», —

Запсиб 
встает

ОПУЩЕННЫЕ ПАРУСЯ

1 „на ноги“
*
\ Новое в строительной 

практике
J Первая свая забита под фун- 
/ дамент второй доменной печи 
/ на Западно-Сибирском метал- 
{ лургическом заводе. Когда свай 
{ будет свыше тысячи, строите- 
' ли свяжут их макушки и зальют 
\ бетоном. Получится так назы- 
} ваемый свайный ростверк, спо- 
\ собный выдержать домну ве- 
t сом в 18 тысяч тонн.
\ Почему же отвергнут обыч- 
\ ный бетонный фундамент? Что- 
\ бы выровнять громадную пло- 
'  щадку будущего гиганта, стро- 
/ ителям придется вынуть и пе- 
\ реместить столько земли, 
{ снолько в свое время было пе- 
'  ремещено при сооружении Куз- 
5 нецкого и Магнитогорского ком- 
1 бинатов, вместе взятых, — де- 
\ сятки миллионов кубометров. 
} А  грунт в пойме реки Томь, 
j где строится Запсиб, неустой- 
{ чив. Пришлось бы добираться 
{ до материковых пород и рыть 
' котлован глубиной в 15 — 20 
j метров. Объем земляных работ 
} вырос бы до астрономических 
\ цифр. Потому проектировщики 
' и отказались от обычных фун- 
t даментов.
{ Запсиб, образно выражаясь, 
{ встает на ноги. Под все его ме- 
у  таллургические агрегаты будет 
/ забито более 200 тысяч железо- 
1 бетонных свай. Завод на сваях.
{ да еще такой гигантский, как 
{ Запсиб, — это первый случай 
і в нашей строительной практи- 
t ке.
\ А. СЫ РОВАТКИН,
' (корр. ТАСС).

рывает затянувшуюся паузу секре
тарь.

Но вскоре выясняется, что в уп
равлении нет «Комсомольского про
жектора».

—  Так кто же все-таки сигнали
зировал о непорядках?

— Кто-то из рабочих... Знаете,
—  находит выход секретарь, — 
бригаде Бударева замечательные ре
бята. Хоть всех их записывай 
контролеры.

Понятно. Видно, здесь не скупят
ся на мандаты контролеров. Раздают 
их каждому, кто подал сигнал.

Дальше беседа идет в более ми
норных тонах. Трудно секретарю 
назвать хоть один пост содействия 
или кого-нибудь из членов группы, 
кто проявил бы заметную актив
ность. О зримой отдаче их работы 
разговор идет в туманных плоско
стях.

Вдруг в рассказе секретаря про
мелькнула мажорная нотка:

—  В прошлом году управление 
дало большие убытки, а нынче ра
ботает с прибылью. Несомненно, 
здесь есть вклад и контролеров.

Железная логика. Кто может 
усомниться в том, что в домах, ко
торые возводят строители управле
ния, есть кирпичи и контролеров, 
тем более, что многие из них камен
щики.

Напряженные дни сейчас до 
стройках управления. В эти дни 
коллектив стремится своевременно 
сдать в строй пусковые объекты. 
Недавно коммунисты управления об
суждали на своем собрании, что 
нужно сделать для этого. Кроме 
прочих мер, создали специальную 
группу контроля за ходом работ на 
стройке.

—  Зачем? Ведь есть же группа 
содействия.

— Контролерам это не под силу,
— поясняет тов. Баландин.

Вот тебе и раз! Значит, группам 
содействия отведена роль лишь сиг- 
нализаторшиков, которые могут вы
ступить на сцену лишь тогда, когда 
на объект вовремя не доставят ра
створ или произойдет заминка с дру
гими материалами. Когда же нужно 
решать капитальные вопросы ра
боты строек, контролеров не прини
мают в расчет.

В строительном управлении № 13 
тоже самое ответственное дело — 
пусковые объекты. За каждым из 
них партийное бюро закрепило ком
муниста из опытных специалистов, 
руководителей строек.

— А где контролеры?
—  Мы этим не занимаемся, — 

говорит председатель группы тов. 
Алексеев.

—  Где им, —  вторит секретарь 
партбюро тов. Филимонов. —  Да из 
всех контролеров более или менее 
работают 2— 3 человека.

Это из членов группы. А как по
сты?

—  Те молчат, не слышно их, — 
поясняет тов. Алексеев.

И опять контролеры в стороне от 
главной магистрали коллектива. Не 
берутся они и за вопросы экономи
ки.

—  Это нам не под силу, —  пояс
няет тов. Алексеев.

—  Да и зачем это, •— говорит 
заместитель секретаря парткома 

треста тов. Лукин, —  ведь есть 
бюро экономического анализа.

—  Было когда-то, но давно уж 
распалось, —  дает справку тов. Фи
лимонов.

Сейчас на стройках треста про
ходит смотр качества работ. Во всех 
управлениях созданы специальные 
комиссии. В них вошли специали
сты, представители общественных 
организаций. Комиссии побывали

На этом и погасла, так и не раз
горевшись, наша беседа.

Так и работают контролеры в 
тресте, с последовательностью мор
ских приливов и отливов. «Под
толкнет» кто, кое-что делают, нет 
—  ну и так хорошо, вернее, спокой
нее. *

—  Нет у нас целеустремленно
сти, —  говорит председатель груп
пы содействия треста тов. Василь
ев. —  Дадут задание, сделаем, а 
там опять до «оказии».

Кто же должен «подталкивать»? 
Прежде всего, партком треста. Но уж 
больно долго он собирался вникнуть 
в работу контролеров. Прошел поч-

Контролеров—на главнЬіе 
магистрали производства

на многих объектах, проверили ка
чество работ, сделали заключения. 
А контролеры?

...На улице Нахимова, между та
кими же высокими домами высится 
коробка нового здания. Строится дом 
для геологов. Это один из пусковых 
объектов. Раннее утро. На улице 
почти светло, а здесь ночные су
мерки еще прячутся на лестничных 
площадках, по углам только что 
оштукатуренных квартир.

Из среднего подъезда доносится 
песня. Весело работают девчата из 
бригады Ветрук. Бригадир доволь
на. Комиссия признала, что ее 
бригада по качеству работ —  одна 
из лучших в тресте.

Но Вегрук не только бригадир, 
она и чл°н трестовской группы со
действия партгосконтролю. Напоми
нание об этом не вызывает радости 
у Валентины Константиновны.

—  Да, іод назад, помню, избира
ли. После этого раз собирались. Раз
бились по 'секциям. Я попала в сек
цию по контролю за качеством. Ну, 
вот и все, —  разводит руками Вет
рук. — Забыли, видно, да'и я голос 
не подаю.

Рядом, в соседнем подъезде, рабо
тает бригада маляров Галины Мат
веевой. Г» бригаде есть свой контро
лер, руководитель поста т. Алтухо
ва.

— Но я ничего не делаю как 
контролер. —  смущенно говорит 
Алтухова. — Абсолютно ничего. Ни
кто н« «подтолкнет», а сама, как 
видно, не очень инициативна.

ти год, как в тресте была создана 
группа содействия, а ни на партий
ном собрании, ни на заседании парт
кома ни разу не зашел разговор о 
делдх контролеров. Но вот, наконец, 
в конце октября председатель груп
пы треста отчитался за свою работу* 
А что изменилось с тех пор?

На заседании парткома отмеча
лось, что многие члены группы и 
постов фактически стали «мертвы
ми» душами. 237 контролеров чис
лятся по списку в тресте. А рабо
тают? Десяток— другой. Наиболее 
активной считается группа СУ-13. 
Но здесь работает председатель тов. 
Алексеев, да еще два— три челове
ка. А в некоторых других управле
ниях армию контролеров представ
ляет один председатель группы.

Сейчас в управлениях проходят 
отчетно-выборные партийные собра
ния.

На них, —  говорит секретарь 
парткома треста тов. Михайлов, — 
мы решительно освобождаемся от 
тех, кто ничего не делает, не ре
комендуем их в группы и посты.

Правильно, людям, которые 
очень легко относятся к  партийным 
поручениям, доверию коллектива, 
не надо давать высоких званий 
контролеров. Но разве это един
ственная мера повышения активно
сти групп и постов? Просто —  осво
бождать. гораздо труднее —  воспи
тывать, учить, направлять.

По примеру парткома треста пи 
в одном управлении контролеры не 
отчитывались ни на партийных со
браниях, ни на собраниях коллектива.

Паспорта готовности к. весив.
МОСКВАг-25 ноября. (TAGC). Во- 

лее четырех тысяч отремонтирован
ных тракторов каждый день выхо
дят из мастерских колхозов и сов
хозов страны. Темпы ремонта выше, 
чем в минувшем сезоне. По сведе
ниям ЦСУ СССР, к  началу третьей 
декады ноября паспорта готовности 
к  весне получили уже около 120 
тысяч тракторов.

. Быстрее, чем , год назад,, ; ведется 
подготовка машин к  полевым рабо
там в хозяйствах РСФСР, Украины, 
Казахстана. Особенно заметно опе
режают прошлогодний график ре

монта техники -  м е х а н и з а т о р ы  
Азербайджана, Киргизии, Литвы и 
Эстонии. Несколько отстают с этими 
работами армянские, белорусские и 
латвийские механизаторы.

Никакой учебы контролеров ни 
партком, ни партбюро управлений 
не проводят. Многие строители тре
ста не знают, чем занимаются кон
тролеры, каковы их планы. Глас
ность работы группы и постов —  
здесь еще нетронутая целина.

Во многом обедняет работу групп 
то, что, как правило, их председа
тели не являются членами парткома 
или бюро. Не участвуя в работе бю
ро, они подчас просто не знают, ка
кие же вопросы сейчас решают 
парторганизация, коллектив.

Партийные организации треста не 
помогли стать группам организу
ющими центрами контроля на пред
приятиях. Огни «Комсомольско
го прожектора» здесь еще не на
чали светить. Никто не заметил, 
как распались и прекратили свое 
существование комиссии партийного 
контроля за деятельностью админи
страции.

Деятельность групп и постов —  
это большая часть партийной рабо
ты. Не поняв это, партком треста в 
значительной1 мере ослШіл свое 
влияние на производственные дела.

Стойкое бедствие на стройках —  
низкое качество работ. В строи
тельном управлении Л1» 13 за полго
да было израсходовано 4 тысячи 
рублей на переделку отделочных 
работ. Руководители треста во всех 
грехах склонны обвинять субпод
рядные организации, в частности 
«Сантехмонтаж», мол, они наруша
ют технологию работ, ведут работы 
после отделочников. С осени на мно
гих объектах не было подведено теп

ло. О качестве строи
тельных работ в этих 
условиях говорить серь
езно не приходится. Ни
чего не скажешь, спра
ведливые претензии к 
сантехмонтажникам. Но 
у тех есть контрпретен
зии. Сейчас они не успе
вают вести работы на 
многочисленных объек
тах. Многое можно было 
сделать летом. Но тогда 
строители не подготови
ли им фронта работ. Ка
кой выход? Строго" со
блюдать совмещенный 
график ведения всех ра
бот в комплексе.

Занимаются ли этим 
контролеры?

—  Нет, —  говорит 
председатель трестов
ской группы тов. Ва
сильев. —  Я не уверен, 
что мы в этом деле мо
жем навести порядок.

Так получается и во 
многих других вопросах.
На территории завода 
М  1 в беспорядке раз
бросаны материалы, ме
талл. Контролеры завода 
несколько раз собира
лись, отмечали бесхозяй
ственность и захламлен
ность на предприятии. А 
результат? Все остается 
по-прежнему.

Говорят: большому кораблю —  
большое плавание. Ожидалось, что 
и контролеры треста «Томскстрой» 
выйдут в далекое плавание с высо
ко поднятыми парусами. А они по
ка бороздят у берега мелководье.

В. СЕЛИВАНОВ.

>

К о м с о м о л к а  Га л я  Н а з ь м о в а  п р и 
ш л а  н а  ф е р м у  п о с л е  о к о н ч а н и я  10 
кл а с с а . С е й ч а с  о н а  о д н а  и з  л у ч ш и х  

д о я р о к  с о в х о з а  « Ч а и н с к и й » .  За 10 
м е с я ц е в  Га л я н а д о и л а  2 .202 к и л о 
г р а м м а  м о л о к а  о т  к о р о в ы . Ее г о д о 
во е  о б я з а т е л ь с т в о  —  2 .40 0  к и л о г р а м 
м о в . Н о о н а  п о о б е щ а л а  п о л у ч и т ь  з а  
го д  2 .50 0  к и л о г р а м м о в  м о л о к а  н а  к о 
р о в у .

Н а с н и м к е :  Га л я  Н а з ь м о в а .
Фото А. Ткаченко.
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Девиз: искагпЬ новое!
Конец прошлой зимы для живот

новодов совхоза был трудным: кор
ма подходили к концу, надои моло
ка снижались. Нужно было что-то 
предпринимать. Перед коммуниста
ми мы поставили задачу: сохранить 
продуктивность скота, найти для 
этого резервы.

Как-то ко мне в кабинет вошел 
управляющий Подломской фермой 
А. П. Чернов. Он рассказал ' о том, 
что на ферме в рацион животных 
ввели солому, предварительно запа
ривая и сдабривая солью. Для этого 
сделали специальные ящики. И еще 
одно новшество применили на фер
ме. Корма стали скармливать умень
шенными иорциями. Если до этого 
давали:- 25 килограммов силоса в 
один прием, теперь его делят на три 
раза. Во-первых, экономнее стали 
раскодбйатьсй--корма, и, во-вторых

ХИМИИ -  ИНЖЕНЕРОВ-ИШІЕДОВАТЕЛЕИ

Б А Ш К И Р С К А Я  АССР. Кол
лектив нефтяников, руководимый 
знатным буровым мастером треста 
«Туймазабурнефть» депутатом 
Верховного Совета РСФСР Д. И. 
Михайловым, бурит сверхглубо
кую  скважину.

В процессе работы на различ
ных глубинах до 5 тысяч метров 
будут испытаны почти все методы 
бурения: - турбинное, электробу
ром, капсульно-взрывное и буре
ние с выносом породы сжатым воз
духом вместо специального раст
вора. Это будет первая сверхглу
бокая скважина на Туймазинском 
нефтяном месторождении. Геоло
ги предполагают на больших глу« 
бинах найти новые кладовые «чер
ного золота».

На снимке: на сверхглубокой 
буровой № 2000 во время провер
ки работы оборудования.

(Фотохроника ТАСС).

Современная химия и химическая 
промышленность развиваются очень 
быстрыми темпами. Дальнейший про
гресс в этой области немыслим без 
непрерывного улучшения качества 
подготовки инженерных и научных 
кадров.

В ближайшие годы предполагается 
выпустить для химической промыш
ленности значительно больше спе
циалистов с высшим и средним тех
ническим образованием по ведущим 
специальностям. Причем будет обра
щено внимание не только на подго
товку инженеров-технологов, но и ис
следователей, механиков, конструк
торов химических машин и аппара
тов, специалистов по автоматизации 
химических производств и т. д. На
мечается ряд мер по улучшению спе
циализации вузов и по укреплению 
материально-технической базы.

Решение этих задач требует со
вершенствования учебных планов и 
программ читаемых курсов, улучше
ния методической и исследователь
ской работы кафедр, новой учебной 
литературы и т. д.

В настоящее время подготовка 
инженеров химиков-технологов ве
дется по учебным планам, основа ко
торых сложилась еще в тот период, 
когда в стране только создавалась 
практически крупная химическая 
промышленность. Учебный план оп
ределял тот круг вопросов, каким 
приходилось заниматься инженеру на 
производстве.

Конечно, наравне с развитием на
родного хозяйства и, в частности, хи
мической промышленности, в учеб
ные планы вносились соответствую
щие изменения.

Однако сегодня этого совершенно 
недостаточно. Из учебных планов 
прежде всего должна быть исключе
на многопредметность. Этого можно 
достичь путем логического объеди
нения некоторых смежных дисцип
лин. Нельзя не согласиться с пред
ложением заменить три курса, чи
таемых в настоящее время, а именно: 
«Теоретическую механику», «Сопро
тивление материалов» и «Теорию 
механизмов и машин и детали ма
шин» одним, объединенным курсом— 
«Техническая механика».

Целесообразно ввести новые обоб
щенные дисциплины общенаучного и 
общеинженерного характера, если

Проблемы высшей 
школы

мы хотим готовить инженеров широ
кого профиля, инженеров-исследова- 
телей. Одним из таких предметов мог 
быть курс «Техника физико-химиче
ского эксперимента». Потребность в 
нем ощущается уже давно. И мы не 
раз ставили вопрос об этом. Были 
составлены даже программы для 
.студентов всех курсов, предусматри
вающие последовательное чтение та
ких разделов, как «Общая техника 
лабораторных работ», «Техника фи
зико-химического исследования», 
«Современные методы физического и 
физико-химического анализа» и т. д. 
Однако до сих пор нам не удается 
«втиснуть» их в учебный план, так 
как последний очень перегружен.

Новые учебные планы должны 
уменьшить недельную нагрузку сту
дентов занятиями 
по расписанию.
Освободи в ш е е с я 
время студент дол
жен использовать 
в лабораториях и 
кабинетах для самостоятельной рабо
ты.

О самостоятельной работе студен
тов. Этот вопрос заслуживает самого 
серьезного внимания. Самостоятель
ность в обучении студента нельзя 
отождествлять с предоставлением его 
самому себе. Должна быть продуман
ная гистема, стимулирующая усиле
ние элементов творчества в подго
товке инженеров. Важнейшим момен
том в этом направлении может б*>іть 
научно-исследовательская работа. 

Привлечение студентов в процес
се обучения к плановым науч
ным исследованиям, производству 
конкретной научной продукции —  
это и есть в условиях вуза последо
вательное проведение принципа сое
динения обучения с производитель
ным трудом. Учебные планы и про
граммы должны содержать элементы 
научных исследований, с первого 
курса по последний и, безусловно, 
по всем дисциплинам. Это позволит 
сделать научную работу студентов 
важнейшим фактором обучения и 
воспитания. Тогда устранится разрыв 
между учебной и исследовательской 
работой в вузе, о чем говорилось в 
постановлении ЦК КПСС и Совета 
Министров СССР «О дальнейшем 
развитии научно-исследовательской 
работы в высших учебных заведени
ях».

Высшие учебные заведения долж
ны стать высшими учебно-исследова
тельскими заведениями. Мы, напри
мер, убедились, что массовое и про
дуктивное участие студентов в науч
ной работе — дело осуществимое да
же в рамках существующих учебных 
планов. Уже несколько лет подряд 
около половины студентов-химиков 
ежегодно ведут научные исследова
ния. Работа организована так, что 
студенты 4 и 5 курсов практически 
все участвуют в научной работе ка
федр по хоздоговорной и госбюджет
ной тематике. Таким образом, уже 
сейчас каждый молодой ийженер, 
оканчивающий химико-технологи

ческий факультет, имеет определен
ный навык научной работы.

О программах учебных дисциплин. 
------------------------- Недостатки дейст

вующих программ 
известны. И созда
вая новые, нужно 
сократить до ра

зумного минимума 
описательн\ю часть (особенно в тех
нологических курсах) и усилить тео
ретическую часть.

Основным профилирующим курсом 
может быть «Теория технологических 
процессов» (термодинамика, кинети
ка, катализ). Этот курс есть на ряде 
специальностей, но занимает не ве
дущее, а второстепенное место. В 
программах сейчас много дублирова
ния, они мало учитывают специфику 
профиля подготовки инженера. Так, 
в настоящее время действует единая 
программа курса «Сопротивление ма
териалов» для химико-технологиче
ских, радиотехнических и инженер
но-экономических специальностей. 
Незачем объяснять, насколько раз
личны эти профили подготовки.

Очень нуждаются в переработке и 
программы лабораторных ванятий. 
Они ведь должны включать только 
те экспериментальные работы, выпол
няя которые студенты будут разви
вать самостоятельность, творческие 
навыки, знакомиться с современны
ми методами физико-химического ис
следования. Лабораторные работы на 
старших курсах должны быть пол
ностью подчинены научно-исследова
тельской работе кафедр.

Студент в процессе обучения дол
жен знакомиться с самыми совре
менными оборудованием и приборами. 
Меры, принимаемые сейчас по укреп

лению материальной базы вузов, бу
дут в значительной мере способство
вать развитию самостоятельной рабо
ты студентов. Но вот у нас, на хими
ко-технологическом факультете, ощу
щается отсутствие специальных ка
бинетов курсового и дипломного про
ектирования, хорошей стеклодувной и 

других мастерских, где 
бы могли проходить уче
бу студенты. Помещения 
для обучения студентов 
по химическим дисцип
линам должны быть спе

циально оборудованы, иметь хорошую 
вентиляцию, газовые коммуникации, 
специальную канализацию. Современ
ные химические лаборатории имеют 
специальные магистрали вакуума, 
сжатого воздуха, азота, пара и т. д. 
У химиков должны быть специальные 
помещения для размещения установок 
высокого давления, для особых скла
дов. Пока же наши помещения обору
дованы далеко не так.

В последнее время во многих про
мышленных центрах открыты новые 
учебные заведения. Это делается 
целью приближения высшей школы к 
производству, к  практике. Однако при 
этом часто забывают, что благоприят
ное сочетание учебного заведения и 
производства возможно лишь для од
ной или немногих сравнительно уз
ких специализаций.

Нам кажется, что должны сущест
вовать преимущественно два типа 
высших учебных заведений: завод- 
вуз и учебио-иоследовательский ин
ститут. Первый целесообразнее орга
низовывать на крупных химических 
комбинатах, имеющих хорошую эк
спериментальную базу. Второй— при 
крупных вузах широкого профиля 
типа Томского политехнического ин
ститута. Здесь должны быть сосредо
точены все химические специально
сти и другие специальности ком
плексного характера, перспективные 
для крупных экономических районов. 
Крупные политехнические вузы со
здают хорошие возможности для ре
шения крупных комплексных про
блем науки и позволяют выпускать 
инженеров широкого технического и 
научного кругозора, обладающих на
выками научно-исследовательской 
работы.

Но это не исключает, а подчерки
вает необходимость организации в от
дельных случаях параллельных спе
циальностей в вузах, непосредствен
но находящихся в районе действия 
химических и других предприятий.

Но в любом случае, если говорить
подготовке специалистов широкого 

профиля с глубокими познаниями в 
области математики, физической хи
мии, надо начинать с новых планов и 
программ.

Г. ХОДОЛЕВИЧ, профессор.
А. ПЕТРОВ, С. СМОЛЬЯНИНОВ,

Г. ОРМАН, доценты.
Томский политехнический инсти

тут.

корма лучше усваиваются животны
ми, чте благоприятно сказалось на 
их продуктивности.

Опыт подломцев мы распростра
нили по всему совхозу.

Мы также решили проводить ча
ще встречи передовиков с отстаю
щими. Так, лучшая доярка совхоза 
ударник коммунистического труда 
член партии Мария Павловна Беля
кова выступила с рассказом о сво
ей работе на всех фермах. Это, не
сомненно, принесло свои плоды. Рас
сказы М. П. Беляковой звали к  то
му уровню мастерства, к которому 
должны были стремиться все дояр
ки. Теперь уже можно сказать, что 
многие достигли его. В прошлом го
ду в это время на той же Подлом-, 
ской ферме надаивали 3 килограм
ма молока от каждой коровы, сей
час'41— 5. ь

У нас не хватало механизаторов. 
На собраниях во-всех падежах скло
няли слово «интенсификация», пи
сали его на лозунгах и плакатах, а 
на деле не могли организовать дву

возможное, следи, чтоб не глох мо
тор трактора —  вот и все, что тре
буется. Но этого мало. Интенсивное 
ведение хозяйства прежде всего 
должно проявляться в инициативе 
людей. Когда все: и директор, и ра
бочий поймут, что от их энергии, 
личной инициативы зависят успехи 
производства, тогда можно считать, 
что дело интенсификации будет обе
спечено. Завтра работать лучше, 
чем сегодня, —  таков девиз наших 
коммунистов.

Иод нынешний урожай в совхозе 
было вывезено 28 тысяч тонн ме
стных удобрений, внесено 800 тонн 
минеральных. Как было зачастую? 
Вывез механизатор тележку, свалил 
в кучу —  готово. За зиму смерзнет
ся перегной так, что весной уже и 
пахать —  сеять пора, а его не раз
бить. Начальник Подломского меха
низированного отряда В. М. Селез
нев не стал мириться с этой тради
цией. По его инициативе смастери
ли навозоразбрасыватель. Выход 
был найден. Кстати, мы вообще ре
шили зимой удобрения вывозить 

только на край полей, а вес-
^ ной перед севом делать орга-

П а р т и й н а я  жи з н ь  номцнеральные смеси и вно-
сить их в почву. Взяли мы на 
вооружение и предложение 

коммуниста В. М. Гуртякова: ящик 
устанавливается на лущильнике, и

сменную работу трактористов. Ка
кая уж тут интенсификация, если 
тракторы половину суток простаи
вают. Особенно часто это случалось 
на Спасояйской и Халдеевской фер
мах.

Это был участок «нетронутой це
лины». И партком, естественно, не 
мог оставайся безучастным. Реше
но было взять курс на механиза
торский всеобуч. Возглавили учебу 
коммунисты Н. Ф. Дудин, М. С. 
Пинчук, В. М. Гуртяков, В. Попы- 
рин. Весной за руль трактора село 
26 человек, не стало нехватки и 
комбайнеров. Вот результат: уборку 
провели за 25 рабочих дней — это
го раньше никогда не бывало.

Наши коммунисты первыми бе
рутся за новое и не отступают, пока 
не добьются, чтобы оно получило 
право на жизнь. Вот пример. Ово
щеводством в совхозе не занимались 
вообще. Почему? Этого толком никто 
не знал. Одни считали, что земли не 
подходят, другие,— что оно не вы
годно.

> Директор совхоза коммунист В. Е. 
Кожемяков, по образованию аг
роном, после долгих подсчетов и 
анализов пришел к выводу: овоще
водство развивать следует. Начи
нать нужно было на пустом месте. 
На каждой ферме подобрали людей, 
кстати, старались заинтересовать 
новым делом самых энергичных. 
Приходилось обучать их буквально 
мелочам: как накрыть парники, как 
делать  ̂торфоперегнойные горшочки. 
С новой профессией люди освоились 
быстро.

Сейчас, например, у нас уже есть 
умелый овощевод М. Ф. Куликова. 
Ее звено на каждом гектаре выра
стило по 400 центнеров капусты. 
Всего же по совхозу ее получено по 
300 центнеров с гектара. Новая от
расль в защиту себя сказала вес
кое слово: овощей было реализова
но на 400 тысяч рублей.

Помню, как весной главный аг
роном Д. Н. Павлюк работал с 
картофелеводами: рассказывал о
том, как надо сеять, на какую глу
бину, с какой скоростью. Своим бес
покойством заразил всех механиза
торов. Они работали на совесть. 
Лучшим оказалось звено И. Я. Ко
лосова с Перовской фермы. На 
каждом из 27 гектаров члены звена 
накопали по 150 центнеров карто
феля. А два года назад здесь с каж
дого гектара брали по 47 центне
ров.

До сих пор есть люди, понимаю
щие интенсификацию несколько од
нобоко: жми, дескать, из земли все

удобрения из него во время лущения 
попадают в землю.

Однажды в партком зашел скот
ник Халдеевской фермы коммунист 
А. Д. Новиков.

—  Хромают телята, потому что 
место для лагеря выбрали сырое. 
Нужно что-то предпринимать.

Он выступил и на партийном со
брании. И добился, чтобы телят пе
ревели на другое пастбище. Это еще 
одна иллюстрация к  тому, что у лю
дей выросла ответственность за об
щее дело.

У нас 144 коммуниста. Их мож
но встретить на самых решающих 
участках производства. Внедряется 
ли групповой метод уборки —  пер
выми берут его на вооружение ком
мунисты, строится ли механизиро
ванный птичник— и опять впереди 
коммунисты. Сейчас наша очередная 
цель —  довести щддой на корову 
до 6,5 килограмма в сутки. Основа 
для этого заложена хорошая. Так, 
если в прошлые годы скот ставили 
на зимовку в конце октября, то 
нынче он переведен на стойловое 
содержание на месяц раньше. 
Имеется достаточный запас кормов. 
Подломские доярки смогли уже вы
полнить годовой план надоя молока 
на корову: получили от каждой ко
ровы более чем по 2.400 килограм
мов молока. Мы уверены, что тако
го результата добьются все живот
новоды совхоза так же, как доби
лись перевыполнения плана сдачи 
мяса государству —  за десять ме
сяцев страна получила его от совхо
за 2. 379 центнеров.

Сейчас на всех фермах в красных 
уголках вывешивается бюллетень, 
в котором, кроме суточного надоя 
на корову и валового по ферме, ука
зывается себестоимость центнера 

молока —  плановая и фактическая. 
Каждая доярка знает, во что обхо
дится совхозу надаиваемое ею мо
локо. Деталь, но она лишний раз 
показывает, что люди уже не хотят 
работать вслепую, им нужно знать 
не только результаты труда, но и 
сколько при этом затрачивается 
средств. Выпуск таких бюллетеней 
—  инициатива коммунистов.

К концу подходит 1964 год. Ак
тив совхоза, его авангард —  комму
нисты приложат все силы к  тому, 
чтобы завершить его успешно.

А. КОЛТЫКОВ,
секретарь парткома совхоза
«Победа» Томского управления.
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< СОВЕТСКИЕ ЛЮДИ 
СОЛИДАРНЫ С БОРЬБОЙ 
ВЬЕТНАМСКОГО НАРОДА

осуждают агрессию американского 
империализма в Южном Вьетнаме, а 
также провокационные действия воо
руженных сил США против Демокра
тической Республики Вьетнам. 
Вьетнамскому народу должна быть 
предоставлена возможность самому 
решать свою судьбу.

Трудящиеся Советского Союза, 
верные своему интернациональному 
долгу, оказывают и будут оказывать 
поддержку справедливой борьбе на
рода Южного Вьетнама. Они реши
тельно стоят на стороне всех наро
дов, борющихся против империа
лизма и колониализма, за националь
ную независимость, мир, демокра
тию и социальный прогресс.

(ТАСС).

Всесоюзный Центральный Совет 
Профессиональных Союзов от име
ни трудящихся Советского Союза в 
своей телеграмме в Ханой передал 
горячий привет участникам меж
дународной конференции солидарно
сти с борьбой вьетнамского народа 
против агрессии американского им
периализма, в защиту мира. ВЦСПС 
выражает уверенность в том, что ра
бота конференции будет способство
вать укреплению солидарности на
родов всех стран мира с борющим
ся народом Вьетнама, делу укрепле
ния мира в Юго-Восточной Азии и во 
всем мире.

В телеграмме говорится, что про
фессиональные союзы, рабочие и 
служащие СССР, как и все прогрес
сивное человечество, решительно

УСТАНОВЛЕНИЕ ДИПЛОМАТИЧЕСКИХ 
ОТНОШЕНИЙ МЕЖДУ 

СССР И РЕСПУБЛИКОЙ ЧАД
В результате переговоров достиг

нута договоренность об установлении 
дипломатических отношений и об
мене дипломатическими представи
тельствами на уровне посольств меж
ду Союзом Советских Социалистиче
ских Республик и Республикой Чад.

V
Чад —  государство в Экватори

альной Африке. Территория — 
1.260 тыс. кв. км. Население— око
ло 3 млн. человек. Столица — 
г. Форт-Лами.

Основу экономики страны состав
ляет сельское хозяйство —  произ
водство хлопка и разведение скота.

Республика Чад, в прошлом фран

цузская колония, в августе 1960 
года получила независимость.

Законодательная власть в стра
не осуществляется Национальным 
собранием и президентом республи
ки.

Республика Чад выступает за все
общее и полное разоружение и под
писала московский договор о за
прещении испытаний ядерного ору
жия в трех средах.

Вместе с другими африканскими 
государствами Республика Чад вы
ступает за полную и окончательную 
ликвидацию колониализма на афри
канском континенте.

(ТАСС).

Мировая общественность
гневно осуждает вооруженную 
интервенцию колонизаторов в Конго

Н икакие вымыслы империалистической пропаганды 
Вашингтона, Л ондона и Брюсселя неспособны обелить 

кровавую авантюру колонизаторов

Положение в Стэнливиле

ПИСЬМО ПРЕДСТАВИТЕЛЯ 
СССР ПРИ ООН

НЬЮ -ЙО РК, 25 ноября. (ТАСС). Высадка бельгийского па
рашютного десанта в Стэнливиле рассматривается Советским 
правительством как грубый акт вооруженного вмешательства 
Бельгии, С Ш А  и Англии во внутренние дела Конго, как про
должение этими державами политики произвола и насилия в 
отношении конголезского народа, подчеркивается в письме по
стоянного представителя СССР при ООН Н. Т. Федоренко, на
правленном сегодня председателю Совета Безопасности Эдлаю 
Стивенсону (С Ш А ). На глазах народов всего мира, говорится 
в письме, совершается преступление против конголезского на
рода и создается реальная угроза миру и безопасности народов 
других африканских государств.

Советское правительство решительно осуждает агрессивные 
действия Бельгии, С Ш А  и Англии против конголезского наро
да» Эти действия представляют собой грубое нарушение Устава 
ООН и создают угрозу международному миру и безопасности, 
говорится далее в письме.

Обращая внимание Совета Безопасности на опасный харак
тер акций колонизаторов, предпринимаемых против народа Кон
го, Советское правительство требует немедленного прекращения 
военной интервенции Бельгии, С Ш А  и Англии в Конго, вывода 
из Конго всех бельгийских войск и всех иностранных наемников 
и заявляет, что вся ответственность за последствия этих дейст
вий целиком ложится на правительства указанных государств.

Копия этого письма передана генеральному секретарю ООН 
У Тану.

В О З В Р А Щ А Я С Ь  
К Н А П Е Ч А Т А Н Н О М У ' А СВИНЬЯМ ПО-ПРЕЖНЕМУ ПЛОХО

11 октября в нашей газете была опубликована статья под заго
ловком «Сколько стоит пятачок?». В ней говорилось -ѵ беспоряд
ках в содержании (виней на Степановской ферме совхоза «Корни
ловский» Томского управлении. Здесь плохо налажен"зоотехпиче- 
ский учет, помещения в октябре не были подготовлены к зимнему 
содержанию. На ферме большей отход молодняка ив-за сырости 
помещений и нехватки витаминов. На ферме есть механизмы для 
приготовления кормов, раздачи их, но они не иЬполъзуются, и 
свинаркам все трудоемкие работы приходится выполнять вруч
ную.

Обсуждая опубликованную статью, работники Томского произ
водственного управления сообщили в редакцию, что принимаются 
меры по улучшению содержания свиней.

При проверке оказалось, что это не так. На ферме по-прежнему 
много беспорядков.

Наш нештатный корреспондент А. Сергеев побывал на этой фер
ме. Вот что он там увидел.

Свинарка Елизавета Захаровна 
Безина категорически отказалась 
посещать в этом году кружок 
зоотехнической учебы.

—  Почему? —  спросил ее аги

татор фермы, веттехник Г. Буты
рин.

Вот что ответила ему Елизаве
та Захаровна:

—  Я работаю свинаркой уже 
пятнадцать лет. Все эти годы охот-

Небо вместо крыши
«Самотеком» — так называлась 

корреспонденция, опубликованная 
в нашей газете 24 октября. В ней 
говорилось, что в колхозе «Заря» 
Асиновского управления плохо под
готовлены к зиме животноводческие 
помещения. В коровнике, телятни
ке и свинарнике не были утеплены 
двери, многие стекла 'в окнах не 
вставлены, не создан запас кормов 
у ферм, не упорядочено расходо
вание сена, силоса и других кор
мов. К  началу стойлового содержа
ния в хозяйстве не отремонтирова
ли водонапорную башню, поэтому 
взрослых животных в любую пого
ду гоняли на водопой к  проруби.

Совсем плохо приходилось ов
цам. Кошару не успели отремонти
ровать, и овцы зимовали под от
крытым небом.

Прошел почти месяц со времени 
опубликования корреспонденции. 
Наш нештатный корреспондент 
Н. Васильев побывал в этом хо
зяйстве. Вот что он там увидел.

Животноводческие помещения 
для крупного рогатого сйота и сви
ней отремонтированы, утеплены. 
Упорядочен расход кормов. Сено, 
силос и концентраты выдаются 
строго по весу с учетом продук
тивности животных.

Но, как и месяц тому назад, ко
ровы и іелята старшего возраста в 
колхозе «Заря» ежедневно в лю
бую погоду «маршируют» к  речной 
проруби на водопой. Это хлопотно 
для работников ферм и плохо для 
животных. Недостаток воды сказы
вается отрицательно и на продук
тивности коров. За последние две 
— три недели только по этой при
чине суточные надои молока в 
среднем от коровы снизились на 
500 граммов.

Проблема воды в хозяйстве — 
проблема номер один. 6 лет назад 
в колхозе была смонтирована водо
напорная башня. Все эти годы она 
работала Исправно. Но нынче вес
ной вода стала поступать плохо. 
Руководители сельхозартели свое

временно обратились к работникам 
прорабского участка строительно
монтажного управления Асиновско
го водстроя с просьбой отрегулиро
вать подачу воды. Прораб тов. Ха
митов заверил, что все будет сдела
но в кратчайший срок. Разговор 
этот состоялся еще в мае. Но до 
сих пор тов. Хамитов не сДержал 
своего слова, хотя руководители 
хозяйства почти ежедневно напо
минают о своей просьбе.

Но если проблему йоды руково
дители «списывают» на нерастороп
ность работников строительно-мон
тажного управления, то на чью не
распорядительность «списать» про
блему зимовки овец? Ведь 400 
овец до сих пор зимуют в букваль
ном смысле под открытым небом, в 
пригоне. Помещение кошары так 
и не подготовлено. Летом (Председа
тель колхоза тов. Бородюк ссылал
ся на то, что все колхозники заня
ты на полевых работах. Сейчас 
тов. Бородюк говорит другое:

— Спешим продать государству 
лен. Все на обработке льнопродук- 
ции. Вот закончим со льном, тогда 
и возьмемся за кошару.

Такому заявлению приходится 
удивляться. Ведь скоро начнется 
окот овец, а работы в помещении 
много — в стенах всюду дыры, и 
крыши нет.

но посещала и зоотехнический 
кружок, надеясь, что учеба помо
жет мне лучше работать. Но за 
эти годы убедилась,' что толку от 
этой учебы нет. В кружке нам рас
сказывают о лучших свиноводче
ских фермах страны, где внедря
ются передовые приемы выращи
вания свиней, о том, какую выго
ду дает механизация ферм. Вот 
уже много лет подряд я слушаю 
об этом, а работаем до сих пор по 
старинке.

Елизавета Захаровна права. 
Много говорится на ферме о пере
довом, а работают здесь по-старо
му. Много говорится, например,‘ о 
необходимости улучшить содержа
ние свиней, практически ничего 
не меняется. В помещениях грязь, 
сырость, сквозняки. Просторное 
помещение занято для 380 телят, 
а рядом скученно содержатся по- 
росята-отъемыши. - Антисанитар
ные условия, систематическое на
рушение распорядка дня ведут к 
истощению и болезням поросят.

Трудоемкие процессы не меха
низированы. Вручную животново
ды готовят и раздают корма, вруч
ную чистят помещения.

В прошлые годы на ферме хоро
шо зарекомендовал себя метод 
искусственного осеменения свино
маток. Сейчас он не применяется,

так как пункт искусственного осе
менения не отремонтирован.

Здесь работают в основном 
опытные, трудолюбивые свинар
ки. Татьяйа Николаевна Ікрфи- 
ненко на ферме больше десяти 
лет. В ее группе 30 свиноматок. 
За 10 месяцев Татьяна Николаев
на вырастила 509 поросят. По 8 
поросят от свиноматки получила 
нынче А. А. Краснорудская.

—  Мы могли бы добиваться и 
лучших результатов, —  говорят 
свинарки,— но в таких условиях 
трудно уберечь маленьких поросят 
от болезней и падежа.

Ua прогулку молодняк не выго
няется, не проводится кварцевое 
облучение. Калориферные печи 
так и не отремонтированы.

В результате плохого содержа
ния только за октябрь и несколь
ко дней ноября пало, а также вы
нужденно забито 160 поросят. 
200 поросят сейчас больны. По
росята-откормочники дают низкие 
суточные привесы. В среднем каж
дый поросенок в сутки прибывает 
лишь на 350— 380 граммов. А в 
итоге Степановская ферма по- 
прежнему дает совхозу убытки.

Свинарки возмущены равноду
шием специалистов к беспоряд
кам на ферме. Прислушаться к 
их голосу давно пора.

М е р ы  п р и н я т ы
В заметке «Кивая друг на друга», опубликованной в №  237 

«Красного знамени», отмечалось, что партком Асиновского 
производственного управления долгое время не давал ответа на 
выступление газеты «На обочине жизни» — о плохой работе 
Сергеевского клуба.

Как сообщил заместитель секретаря парткома тов. Катанахов, 
вопрос об улучшении культурно-просветительной фаботы в 
с. Сергееве обсуждался на комсомольском собрании колхоза «Ма
як», а также на совместном заседании исполкома Сергеевского 
сельского Совета и парткома колхоза «Маяк» с участием обще
ственности села. Утвержден совет клуба из 11 человек, рас
смотрен план работы клуба. Заведующей клубом назначена ком
мунистка тов. Салтыкова.

В клубе создана художественная самодеятельность, силами 
которой к  октябрьскому празднику был подготовлен большой 
концерт. Сейчас готовится концертная программа к Всероссий
скому смотру сельской художественной самодеятельности.

«За шарнирами» —  так назывался фельетон, опубликован
ный в газете «Красное знамя» 9 октября. Фельетон обсужден 
на общем собрании коллектива Томского универмага при уча
стии покупателей, с которыми грубо обошелся заведующий сек
цией тов. Давыдов. К ак сообщила нам директор универмага тов. 
Поскребышева, тов. Давыдов признал себя виновным в бестакт
ном отношении к  покупателям и заверил собрание, что подоб
ные факты не повторятся.

НАЧЕТЫ И ПРОСЧЕТЫ
В № 219 «Красного 

внамени» была опубли
кована корреспонден
ция «Рай для бракоде- 

-лов». В ней рассказы
валось о плохой работе 
тарного цеха Томской 
кондитерской фабрики 
«Красная звезда».

С тех пор прошло не
мало времени. А для 
бракоделов здесь по-

прежнему «рай». Прав
да, директор т. Ягунов 
издал после выступле
ния газеты приказ. Он 

, весь пестрит взыскани
ями. На некоторых ра
ботников произведен 
денежный начет.

Но и после приказа 
тарный цех продолжает 
выдавать брак. Дощеч
ка для изготовления

тары поступает недо
брокачественной, не 
всегда бывает требуе
мый ассортимент гвоз
дей.

Пора поставить воп
рос о материальной от
ветственности руково
дящих работников от
дела снабжения фаб
рики, руководителей це

ха. Мы считаем, что ра
бота тарного цеха дол
жна стать предметом 
разговора на открытом 
партийном собрании.

В. КОШЕЛЕВ, 
председатель поста 
содействия партгос
контролю тарного 

•  цеха кондитерской 
фабрики.

иоппоаоооаа □ DDDOCinnoord

Заявление I
Рассела

ЛОНДОН, 25 ноября, а 
(ТАСС). Английский философа 
и борец за мир Бертран Рас- о 
сел осудил действия Запада в° 
Конго заявив, что они представ-S 

_Л Я Ю Т  собой угрозу миру во а 
|всем  мире. В сообщениях о со-8 
g бытиях в Конго, помещаемых В 
g западной печатью, говорится в§

I распространенном вчера заяв-В 
лении Рассела, умалчивается В 
тот факт, что армия белых на-В 

^емников, состоящая из авантю-В 
g ристов и садистов, без разбора В 
g убивает женщин и детей и без В 
g всяких причин сжигает целые В 
g деревни. Соединенные Ш таты, В 
g пытаясь ликвидировать всякую В 
g угрозу своей финансовой став-В 
° ке  в Конго, поставляют Tyflag 
о современное оружие, транспортВ 
о и профессиональных бандитов В 
ос целью подай?іения восстания В 
о против марионеточного прави-g 
о тельства.
о Запад, подчеркивается в за-g 
о явлении, вскоре должен будет§ 
g ответить за эти события в Аф-g 
□ рике. Если западные державы° 
□ не прекратят открытое вмеша-g 
□ тельство, Конго превратится в° 
□ новый Вьетнам, угрозу миру В 
а во всем мире и бойню для не-В 
□ винных людей.
Р а а а а а о о о а аа па ао аа оа оа аа аа апа аа оа оа В

ЛОНДОН. 25 ноября. (ТАСС). 
Оплот конголезских повстанцев — 
город Стэнливиль оккупирован 
бельгийскими парашютистами и 
отрядами белых наемных убийц. 
Бельгийский парашютный десайт 
в составе 900 человек, доставлен
ный на американских транспорт
ных самолетах с военной базы Ка
мина, занял вчера на рассвете 
аэродром Стэнливиля. Сломив со
противление повстанцев, бельгий
ские регулярные части устреми
лись в центр города. По сообще
нию иностранных информацион
ных агентств, центральная часть 
Стэнливиля патрулируется в на
стоящее время отрядами бельгий
ских парашютистов.

Одновременно с американо
бельгийским десантом на штурм 
Стэнливиля Ьыли брошены сфор
мированные правительством Чом- 
бе отряды белых наемников. За
хватив военный лагерь Кители, на
емники в середине дня соедини
лись с частями бельгийских пара
шютистов в Стэнливиле.

По последним сообщениям из 
Конго, конголезские повстанцы 
продолжают оказывать сопротив
ление вооруженной американо
бельгийской агрессии. В отдель
ных районах города продолжаются 
бои. Отряды повстанцев ведут бои 
на окраинах города. Особенно ор
ганизованное сопротивление о 
стороны повстанцев отмечается : 
северном пригороде Стэнливиля. 

V
Н Ь Ю -Й О Р К,. 25 ноября.

(ТАСС). В Стэнливиле, где вчера 
был высажен десант бельгийских 
парашютистов, не прекращаются 
бои между отрядами повстанцев и 
вооруженных до зубов регуляр
ных бельгийских войск. Бельгий
ским карателям помогают отряды 
белых наемников, которые Чомбе 
бросил на помощь бельгийским 
парашютистам.

Согласно сообщениям коррес
пондентов иностранных информа
ционных агентств, во всем городе 
и в окрестностях Стэнливиля сего
дня утром продолжалась ожесто

ченная перестрелка. Особенно 
сильная стрельба происходила воз
ле Стэнливильского аэродрома, ку
да вчера был высажен с помощью 
американских военных самолетов 
бельгийский десант.

В связи с продолжающимися в 
городе бдями глава леопольдвиль
ского режима Чомбе, который на
меревался сегодня совершить 
триумфальный въезд» в Стэнли

виль, отложил поездку на север 
страны. Об этом сообщает коррес
пондент агентства Ассошиэйтед 
Пресс из Леопольдвиля.

Пытаясь оправдать авантюру..
БРЮ ССЕЛЬ, 25 ноября. 

(ТАСС). Вчера в палате депутатов 
бельгийского парламента выступил 
заместитель премьер-министра и 
министр иностранных дел Бельгии 
Спаак. Он вновь пытался оправ
дать военное вмешательство бель
гийских парашютистов, участвовав
ших вчера утром в нападении на 
столицу конголезских повстанцев 
Стэнливиль. Спаак заявил, что ре- 
шецце ф  выс^^ке^у^г^а іртю тцстов 
было ‘принято/после' консультаций 
с правительствами С Ш А  ц Анг-

лии. Правиіельство Франции было 
поставлено в известность об этом 
решении, заявил он.

Спаак сказал далее, что «все 15 
стран НАТО выразили свои симпа
тии и продемонстрировали соли
дарность с Бельгией».

Председатель парламентской 
группы коммунистов Гастон Мулен 
решительно осудил принятое пра
вительством решение об участии 
бельгийских войск в этой военной 
авантюре.

Возмущение 
в Бельгии

БРЮ ССЕЛЬ, 25 ноября. 
(ТАСС), Общественность Бельгии 
возмущена участием бельгийских 
парашютистов в расправе с по
встанческим движением в Конго, 
которая была устроена при содей
ствии империалистов С Ш А  и А нг
лии. Демократические организации 
страны принимают резолюции про
теста против военного вмешатель
ства колонизаторов во внутренние 
дела Конго.

Под заголовком «Коммунистиче
ская партия Бельгии решительно 
осуждает интервенцию» газета 
«Драпо руж » публикует сегодня 
заявление Политбюро Ц К  Комму
нистической партии Бельгии. На
ступление бельгийских парашюти
стов, говорится в заявлении, яв
ляется наигрубейшим вмешатель
ством во внутренние дела Конго. 
Решение о прямой военной интер
венции создало опасное положение, 
оно на руку  лишь самым воинст
вующим и расистским.Кругам, под
черкивается в заявлении. С заяв
лениями протеста выступили 
«Бельгийский союз защ итіі мира», 
«Комитет борьбы против неоколо
ниализма и фашизма» и многие 
другие организации.

О Д О Б Р Е Н А  Е Д И Н О Г Л А С Н О
ДЕЛИ. Народная палата индийского парламента единогласно одоб

рила внешнюю политику правительства Индии, возглавляемого Л. Б. 
Шастри. /и п л п т(ТАСС).

Вывести войска 
интервентов из Конго

БЕРЛИН, 25 ноября. (ТАСС). 
Германо-африканское общество в 
ГДР выступило с резким протестом 
против империалистической агрес
сии в Конго и потребовало немед
ленно вывести оттуда все войска 
интервентов.

В рая^лении общества, опубли
кованном вчера, осуждаются так
же действия западногерманского 

правительства, которое 
«Тіа день до начала аг
рессии предоставило 
кредиты марионетке 
империалистов Чом
бе».

Общество заявляет о 
солидарности с участ
никами национально- 
освободительного дви
жения в Конго и о 
поддержке конголезско
го народа и других на
родов, борющихся за 
свою свободу.

ГОЛЛАНДИЯ. В 
Амстердаме состоя
лась массовая демон
страция строительных 
рабочих. Более 3.000 
человек колонной про
шло по центральным 
улицам города. Рабо
чие протестуют против 
проводимой предприни

мателями и голландским прави
тельством политики заморажива
ния зарплаты, против несправед
ливых увольнений и посяга
тельств на права бастующих. 

(Фото А Д Н — ТАСС).

Фам Ван Донг: У  СШ А только один выход
ХАНО Й, 25 ноября. 

(ТАСС). Премьер-ми
нистр ДРВ Фам Ван 
Донг устроил вчера 
прием в честь делега
тов Международной 
конференции солидар
ности с вьетнамским 
народом. Он обратился 
к  гостям с речью, в ко
торой заклеймил позо
ром действия амери
канских империали
стов в Ю жном Вьетна
ме. «За годы амери

канской агрессии, — 
сказал он, — там уби
то около 200  тысяч че
ловек, свыше 700 ты
сяч искалечено в ре
зультате пыток, пол
миллиона брошено в 
тюрьмы, не считая тех, 
кто был загнан в так 
называемые стратеги
ческие поселения. Ты
сячи деревень разруше
ны снарядами, напал
мовыми бомбами, на 
них сбрасывались ядо-

ХАНОЙСКАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ ОТКРЫЛАСЬ
ХАНО Й, 25 ноября. (ТАСС). Сегодня во 

второй половине дня здесь открылась М еж
дународная конференция солидарности с на
родом Южного Вьетнама, борющегося против 
агрессии американского империализма, в за
щиту мира.

В конференции принимает участие совет
ская делегация.

витые вещества...
Именно поэтому весь 
наш юг, страдающий и 
мужественный, реши

тельно поднялся на 
войну сопротивления 
до победного конца».

Напомнив о налетах 
американской авиации 
на ДРВ, премьер-ми

нистр предупредил аг
рессоров, что, если они 
попробуют вторгнуть
ся в Северный Вьет
нам, «они встретят не 
только сокрушитель
ный удар всего вьет
намского народа, но и 
резкий отпор со сторо
ны социалистических 
стран, сотен миллионов 
миролюбивых людей 
мира».

Фам Ван Донг вновь 
подчеркнул, что у

С Ш А  «есть только 
один выход: уважать
женевские соглашения 
1954 года по Вьетнаму, 
немедленно прекратить 
агрессивную войну в 

Южном Вьетнаме, вы
вести оттуда войска, 
чтобы южновьетнам
ский народ ’ сам решал 
свои внутренние дела».

Премьер-министр за
явил, что предстоящая 
конференция является 
«прекрасным выраже
нием единства народов 
с о ц и а л и с т и ч е с к и  х 
стран с национально- 
освободительным дви
жением Азии, Африки, 
Латинской Америки, с 
движением рабочих и 
трудящихся в капита
листических странах и 
со всеми силами мира, 
на земном шаре».

Э Т О  Н А С Т У П Л Е Н И Е  Н А  Б Е Д Н О С Т - Ь ?
ВА Ш И Н ГТО Н , 25 ноября. 

(ТАСС). Правительство С Ш А  ре
шило выделить 32 миллиона дол
ларов на финансирование программ 
борьбы с бедностью в 32 штатах, 
объявил вчера после встречи с пре
зидентом Л. Джонсоном директор 
правительственной программы 
борьбы с бедностью С. Шривер. 
Выделяемая сумма будет израсхо

дована на осуществление программ 
переподготовки безработных, а 
также на создание специальных 
лагерей, где безработная молодежь 
будет проходит общеобразователь
ную и производственную подготов
ку.

Американские информационные 
агентства называют это решение 
первым шагом в «широком наступ

лении на бедность» в С Ш А . Одна
ко по сравнению с 50 млрд, долла
ров, выделяемых ежегодно на воен
ные цели, или с 1,5 миллиона дол
ларов, расходуемых каждый день 
на войну в Ю жном Вьетнаме, ас
сигнования на борьбу с бедностью 
выглядят жалкой подачкой 35 мил
лионам американцев, испытываю
щих, согласно официальной стати
стике, нужду и лишения. •
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Без отрыва от производства
Далеко за полночь виден свет 

в квартире механика Тымской 
нефтеразведки Валентина Ива
новича Иоппы. Он готовится к 
выпускным экзаменам в Том
ском инженерно-строительном 
институте.

Заочно учится на первом кур
се геолого-географического фа
культета Томского государствен
ного университета техник-геолог 
тов. Жарков. Вышкомонтажник 
тов. Чуркин учится в Бакин
ском политехническом технику
ме. Исполняющий обязанности 
заведующего механическим це
хом нефтеразведки тов. Кузне
цов — студент-заочник нефтя
ного техникума.

Многие нефтеразведчики — 
учащиеся заочной школы. Свар
щик тов. Игин учится в 8-м 
классе, в 10-м классе занимают
ся такелажник тов. Попов, плот
ник тов. Волик и другие.

И. ВЫСОЦКИИ, 
старший геолог Тымской 
нефтеразведки, наш не
штатный корреспондент.

У л и ц ы  н е ф т я н и к о в
Кочковатое болото да мелкий 

кустарник окружали год назад 
северную часть окраины села 
Средний Васюган. Первыми 
пришли сюда строители и трак
тористы. С раннего утра и до 
позднего вечера слышался рокот 
бульдозеров, тягачей, тракторов, 
стук плотничьих топоров. Меха: 
низаторы разравнивали площад
ки под производственные по
стройки, плотники закладывали 
фундаменты жилых домов.

Не узнать теперь окраины се
ла: за короткий срок на болоти
стом прежде месте появились 
новые улицы жилых домов — 
имени Нефтяников и Молодеж
ная-. Гараж, столовая, магазин, 
механическая мастерская, об
щежитие, контора — все это по
строено рабочими Тымской неф
теразведки. Строители сдали в 
эксплуатацию сорок квартир, 
общая жилая площадь которых 
превышает 1.100 квадратных 
метров. Ж концу года нефтераз
ведчики получат еще девять но
вых домов.

Т. КУРИЛО ВИЧ.

■Ш І1Ш ІШ 1ЛШ Ш 1ІШ Это  б ы л о  в Сибири
Судить о художественном произ

ведении трудно и ответственно. А о 
произведении незаконченном, пред
ставляющем часть большого целого, 
—  вдвойне трудней и ответствен
ней. Первый роман братьев Ивана и 
Федора Марковых «В сибирской даль
ней стороне»*) относится именно к 
такЬму роду произведений. Он еще 
не доведен до конца. Написана лишь 
третья часть, впереди — две книги. 
Герои в романе, по сути дела, толь
ко представлены, введены в дейст
вие, однако уже можно судить, на
сколько удачны в художественном 
отношении и жизненно правдивы эти 
образы.

В числе героев романа — предста
вители петербургской и сибирской 
интеллигенции, рабочие и крестьяне, 
купцы, чиновники. Уже простой пе
речень действующих лиц говорит о 
многоплановости томана, широте в 
изображении экономической, полити
ческой и общественной жизни стра
ны в целом и в особенности Сибири.

Основные сюжетные линии —  это 
деятельность молодого купца, про
мышленника Кузьмичева, только что 
окончившего столичный университет 
и приехавшего в большой по тому 
времени сибирский город Таянск в 
качестве главы торгового дома «Кузь
мичев и сын», и еще —  судьба Гор
дея Столетова, российского крестья
нина...

Сибирь пореформенного времени 
изображена в романе правдиво и яр
ко. Перед нами, с одной стороны, го
род с множеством кустарных мастер
ских и крохотных кузниц, где тру
дится вчерашний крестьянин, которо
го безжалостно и жестоко эксплуати
рует ловкач-предприниматель. С дру
гой стороны, —  деревня с ее «бога
тым» мужиком, тем самым мужиком, 
который, по словам Мамина-Сибиря- 
ка, не пустил за Урал русский ла
поть, а ходил лишь в кожаных сапо
гах, живя однако в темноте и бес-

*) И. Марков, Ф. Марков. 
«В сибирской дальней сторо
не». Роман. Западно-Сибирское 
книжное издательство. Томское 
отделение. 1964 год.

культурье, отвоевывая у тайги метр 
за метром «жизненное пространство».

Просвещенный купец Кузьмичев, 
понимая своеобразие условий жизни 
в Сибири, ратует за «американский» 
путь развития Сибири, за ее само
стоятельность, индустриализацию. И 
в этом своем стремлении он на пер
вых порах своей торгово-промышлен
ной деятельности (в романе показаны 
лишь первые шаги) предстает перед 
читателем лицом прогрессивным, не
смотря. на присущие ему, как пред
ставителю купеческого сословия, по
роки и недостатки. В этом отношении 
показательны сцены от- ■ 
крытия в Таянске пу
бличной библиотеки.
Кузьмичев произносит 
яркую, зажигатель
ную речь, и ему горячо аплодируют 
задние ряды, где сидят студенты, се
минаристы, та публика, что победнее. 
Молодой промышленник не жалеет 
выделить из своего миллионного со
стояния солидную сумму денег в фонд 
библиотеки.

Вместе с тем Кузьмичев не гну
шается ничем, чтобы одержать верх 
над своими противниками, —  ни об
маном, ни жульничеством, ни шан
тажом. Фигура Кузьмичева —  купца 
той поры, когда и в Сибирь начинает 
проникать промышленный капитал, 
выведена по-новому, интересно и с 
присущими ей противоречиями. С од
ной стороны,— книги, образование, с 
другой, — беспросветный разгул и 
разврат, неудержимая погоня за при
былями, эксплуатация рабочих.

Капиталист Кузьмичев живет и 
действует среди людей в Сибири 
«временных» —  губернатора Пшен-

ги Кузьмичева, сторонники ино
странного капитала в Сибири, с ни
ми он ведет борьбу от начала до кон
ца книги.

В лице Гордея Столетова в романе 
представлены другие силы, возник
шие в России того времени.

Второй год крестьянской реформы. 
В российских городах толпы «осво
божденных», ищущих места и хле
ба. Бурно растет чийю фабричных и 
мастеровых, работающих по четыр
надцати и более часов в сутки. По
лунищенское существование.

Гордей Столетов царским судом

Критика и библиография

осужден на вечную каторгу. Но ка
торга для .Гордея — не закат жизни. 
Этапы, тюрьма, встречи с полити
ческими заключенными, революцио- 
нерами-утопистами — это тот уни
верситет, пройдя который, он станет 
опытным, политически грамотным ре
волюционером.

Роман широко обсуждался еще до 
выхода в свет. Естественно, возника
ли и споры. И они касались в основ
ном образа Гордея Столетова. Кое-кто 
высказывал мысль о нетипичности 
образа Гордея, считая, что для того 
времени характерны типы революцио- 
неров-народников, разночинцев. Но, 
на наш взгляд, заслуга авторов в 
том, что они сумели показать в об
разе Гордея Столетова типичного 
представителя революционеров поре
форменной России именно из рабоче
го класса, того класса, которому 
принадлежало будущее и который 
спустя несколько десятилетий (это —

тема последующих книг романа) соз
дает первую марксистскую партию в 
России.

Богатый и интересный материал 
мог соблазнить авторов романа ув
лечься «выигрышными» образами 
эпизодами. Но, став более занима
тельным, роман, несомненно, во мно
гом утратил бы присущую ему эпич
ность и глубину разработки социаль
но-исторической проблемы. Авторы 
добились неослабевающего читатель
ского интереса к  развитию событий 
тщательной разработкой сюжета, соз
данием ярких характеров, глубиной и 

достоверностью . психо
логических мотивиро
вок и тончайших ду-

__ ше-вных движений ге-
роев.

Лев Толстой писал: «Когда в пове
стях и рассказах люди делают то, 
чего они не могут делать по своему 
душевному складу, —  это ужасно». 
Натолкнувшись на «психологическую 
выдумку», читатель перестает верить 
автору и в остальном. Пожалуй, ос
новная гарантия успеха и жизненно
сти романа «В сибирской дальней 
стороне» заключается в том, что в ка
кие бы, казалось, невероятные усло
вия ни поставили авторы своих геро
ев, веришь в достоверность их по
ступков, чувств и мыслей. Более, — 
сознаешь, что иначе и не могло быть.

В книге широкая «география» со
бытий. Перед читателем предстает 
Москва шестидесятых годов прошлого 
столетия (через восприятие юного 
фабричного Гордея Столетова), беско
нечный сибирский тракт с его купе
ческими обозами, стремглав несущи
мися тройками, с его несмолкаемым 
кандальным звоном; величественная

Ангара, студеный Бай
кал...

Картины жизни оби
тателей северной тайги 
—  тунгусов— написаны 
с большим сочувствием 
к этой малой, угнетен
ной в прошлом народно- 
ети Сибири. Род гибнет 
от голода. Рядом с пле
менем тунгусов —  ста
роверческий монастырь, 
секта, проповедующая 
«слово божие». Когда 
над тунгусами нависла 
беда, ни один из'членов 
староверческой секты 
не приходит им на по
мощь. И лишь простой 
крестьянин спасает их 
от неминуемой смерти.
Колоритно показан в 
романе купеческий го

род. По улице Миллион
ной, по домам с резными 
карнизами, узорча

тыми наличниками, по речке, разде
ляющей город на две части, по мона
стырской стене, по высокой горе и по 
церкви на ней легко узнать наш ста
рый Томск.

' Первая книга романа —  полноцен
ное, своеобразное произведение. И 
это не удивительно: братья Иван и 
Федор Марковы входят в литературу 
с большим жизненным опытом. Нет 
сомнения, знание человеческой души, 
глубокое проникновение в историче
скую обстановку, запас жизненных 
наблюдений помогут им успешно за
кончить роман.

И. ЕЛЕГЕЧЕВ,
п и с а т е л ь .шеровского, барона Цвейга. Это вра-

П А Л Ь Ц Ы  «ВЫРАСТАЮТ» ВНОВЬ

Грамоты— лучшим лекторам
За многолетнюю и активную ра

боту по пропаганде общественно- 
политических и научных знаний 30 
членов общества «Знание» реше
нием президиума правления област
ной организации общества отмече
ны грамотами и памятными подар
ками. Среди них — ученые, препо
даватели вузов и средних школ, ме
дицинские и инженерно-техниче
ские работники — люди с высоким 
чувством общественного долга, бес
корыстно несущие знания народу.

Грамоты и памятные подарки по
лучили старейшие лекторы: доцент 
университета С. Д. Титова, пенсио
нерка Е. В. Батурина и молодые 
лекторы, ассистенты университета, 
медицинского и политехнического 
институтов ІО. И. Сулин, II. П. Ки
риллов, А. А. Савенко и другие.

Я. ФЕДОРОВ.

И Д У Т , И Д У Т  С О С ТА В Ы ...
— Это завод «Томкабелъ»? — 

спрашивает по телефону информа
тор товарной конторы станции 
Томск-ІІ Александра Ефимовна Си- 
пётая. — Для вас прибыла новая 
партия каучука.

А через некоторое время она на
бирает новый номер телефона.

— Подшипниковый завод? Приез
жайте получатъ уральскую сталъ...

Десятки грузов приходят еже
дневно в наш город из разных угол
ков Советского Союза. Для строи
тельных организаций области при
шли цемент и шифер из Новосибир
ской области, для колхозов и совхо
зов станция Чебоксары отправила 
запасные части к тракторам...

Много приходит грузов и для на
селения нашей области. Горьков
чане прислали очередную партию 
легковых машин «Москвич», ле
нинградцы — модную красивую 
обувь. Идут в город фрукты, кон
сервы, табачные изделия...

А . ЗЫ РЯНОВА,
заведующая товарной конто
рой станции Томск-ІІ.

Ж ивут на свете 125 человек, ко
торым умелые руки хирурга Влади
мира Блохина из Центрального ин
ститута травматологии и ортопедии 
в Москве вернули потерянные паль
цы, а вместе с ними любимую рабо
ту, чувство полноценности. 125 
много это или мало? Много, если 
речь идет о труде одного врача. Но 
мало, очень мало, если подумать о 
том, сколько людей нуждается в та
кой операции. Подсчитано, что по
вреждения пальцев составляют от 
39,3 до 51 процента всех производ
ственных травм. А  ведь есть еще 
врожденные дефекты, ожоги, отмо
рожения.

Сама идея восстановления утра
ченных пальцев рук не столь нова. 
Такие операции делают во всем ми
ре, пользуясь самыми разными ме
тодиками. пересадкой пальцев с но
ги, с другой руки и т. д. Однако ктн

У  вас на днях семейное тор
жество, а приготовить празднич
ный стол не хватает времени. 
Тогда вам на помощь может 
йрийти домовая кухня.

Их несколько в Томске. Но едва ли не самой большой по
пулярностью пользуется та, что находится на проспекте имени 
Кирова.

Многочисленные посетители остаются довольны блюдами, ко
торые готовит кухня. Здесь можно заказать именинный пирог, 
рулет или печенье, мясные и рыбные блюда, кондитерские изде
лия. Их искусно готовят мастера своего дела Г. И. Буйнова и 
Е. А . Старцева.

Есть и выбор полуфабрикатов.
Можно из кухни и просто взять домой сытный обед. Студен

ты-строители пишут в книге отзывов: «Хорошо готовят завтраки, 
обеды и ужины бригады поваров тт. Горкольцевой и Зайцевой’ 
Благодарим вас. товарищи, за вкусные блюда!».

Много хороших отзывов и о раздатчице М. Г. Брагинец ко
торую вы видите на снимке.

Коллектив домовой кухни каждый месяц выполняет производ
ственное задание на 120— 130 процентов.

Фото В. Прохорова.

с кислородом
Вам приходилось пить... кисло

род? Таким необычным напитком 
— фруктовой водой с кислородом— 
может угостить посетителей киев
ский ученый Н. Сиротинин, дейст
вительный член Академии медицин
ских наук СССР. По его мнению, 
это один из перспективных методов 
борьбы с кислородным гсМоданием.

Ученый проверял действие «кок
тейля»—томатного сока с кислоро
дом— в течение года. Он отмечает, 
что «кислородная пена», образую
щаяся в напитке, может принести 
пользу также многим здоровым лю
дям, нацример, рабочим горячих 
цехов, горнякам.

(ТАСС).

вмешательства очень сложны, тре
буют изощренного мастерства и, к 
сожалению, часто кончаются не
удачей. А  поскольку неудача всег
да означает и напрасную жертву 
другого, здорового пальца, ясно, 
что немногие больные соглашаются 
на такой риск. Блохин предложил 
новую методику операции. Она 
сравнительно проста, доступна ря
довому хирургу и, кроме того, не 
сопряжена ни с каким риском — 
при неудаче ее можно повторить.

Пожалуй, лучше всего рассказы
вает о работе В. Блохина большой 
альбом с фотографиями бывших 
его пациентов. Круп
но: руки— до операции, 
во время и после нее 
Короткие записи: боль
ной А .— восстановлено 
два пальца после ра 
нения... Больной 3 .— 
четыре отмороженных 
пальца... Больной М ,— 
реконструировано пять 
пальцев на обеих ки
стях...

Уже давно ученые заметили, что 
живая ткань — кожа, кость, мыш
ца, оторванная от материнской поч
вы и перенесенная в другую часть 
того же организма, приживает
ся, включается в общий ток крово
обращения, а со временем обретает 
и чувствительность за счет восста
новления нервных волокон. Осно
вываясь на этом, академик Фила
тов предложил использовать для 
восстановительных операций кож
ный стебель. Он и стал, так ска
зать, материальной базой операций 
Блохина.

Полоску кожи (чаще всего в об
ласти живота) вместе с подкожной 
клетчаткой надрезают и сшивают 
посредине, оставляя концы нетро
нутыми. Получается толстый круг
лый выгнутый валик, похожий на 
ручку чемодана. Проходит 12 — 14 
дней, затем один конец стебля от

секают и пришивают на руку. 
Опять выжидают, пока стебель 
приживет к  новому месту. Потом 
отсекают вторую ножку, послед
нюю связь с прежней почвой. Так 
хирург лепит, ваяет новый орган. 
Затем в мякоть вставляется косточ
ка, хрящ или кусочек пластмассы 
— скелет пальца, который прочно 
прирастает к  остатку фаланги.

Палец готов. Сделан заново че
ловеческими руками. Не очень кра
сивый, поначалу беспомощный, не
ловкий, но живой, способный об
служивать своего хозяина. Конеч
но. эти «сделанные» пальцы не так 

гибки и подвижны, 
как настоящие. Они 
не сгибаются посреди
не, в них . сохранен 
только один, основной 
сустав. И все-таки 
они могур; брать, дер;, 
жать инструмент, мо
гут чертить, рисовать, 
работать. Двигаются 
пальцы за счет сохра
нившихся остатков фа

ланг. Если их нет, приходится уд
линять сухожилия капроновой или 
лавсановой нитью, вставлять ми
ниатюрные искусственные суставы.

Уже через 20 —30 дней после 
операции новые пальцы начинают 
ощущать боль, потом холод, тепло. 
Чувствительность медленно распро
страняется, ползет вверх едва за
метно, но неуклонно. Полностью 
она восстанавливается лишь через 
два года, когда в ткань врастают

нервные стволики. Правда, палец 
не обретает такой острой чувстви
тельности, как остальные,— сказы
вается «материал», из которого он 
сделан: на коже живота сеть рецеп
торов не так богата, как на руке. 
Сейчас появилась идея пересажи
вать на самый кончик восстанов
ленного пальца лоскут кожи с ла
дони или предплечья — областей, 
богатых нервными окончаниями.

После операции приходится дол
го, терпеливо учить новые пальцы 
тем движениям, которые отныне 
становятся их жизнью: назначают
специальную гимнастику, массаж, 
ванны, трудотерапию. Палец луч
ше, накрепко прирастает именно 
потому, что рано включается в ра
боту, испытывает постоянную на
грузку. С годами он не только не 
слабеет, не отмирает, а наоборот, 
— становится.все более крепким 
ловким, умелым.

Конечно, не всякий потерянный 
палец можно восстановить: если не 
сохранилось остатков фаланг, не к 
чему приращивать кость. И еще од
но. Сейчас восстанавливают только 
«рабочие», основные пальцы, без 
которых невозможно или трудно 
работать. — большой, указатель
ный. Производить столь сложные, 
трудоемкие операции только из 
косметических соображений, для 
красоты, вряд ли целесообразно... 
По крайне мере, сейчас для этого 
нет возможности.

Т. КОСТЫ ГОВА, 
корреспондент АПН.

' 8
Люди неробкого десятка

К о г д а  в с п ы х н у л  п о ж а р
Синие вечерние сумерки окута

ли село Чердаты Зырянского рай
она, когда вдруг кто-то заметил над 
крышей детского дома яркие языки 
пламени.

томский О БЛАСТНОЙ 
Д Р А М А ТИ Ч Е С КИ Й  ТЕАТР

27 ноября — «104 страницы  про лю 
бовь».

28 ноября — «После двенадцати».
Начало сп ектаклей  в 19 час. 30 мин.

СЕГОДНЯ В КИ Н О ТЕА ТРА Х: 
имени М. ГОРЬКОГО

Больш ой зал — «Человен прохо 
дит с кв о зь  стену»  — 9-30. 11-30 
13-30,_ 15-30. 17-30, 19-30. 21-30. 
Малый зал — «Крепостная а кт р и 
са» — 9-30, 11-30. 13-30. 15-30.
17- 30. 19-30. 21-30.
Зал ки но х р о н и к и  — «Свидетели 
далекого прош лого», «С оветский  
спорт»  № 9, «К а р па тски й  этюд», 
«Сильнейш ие в Европе», «Лесная 
сказка»  — Ю , 12-10, 14-20. 16-30.
18- 40, 20 50. 21-55. «Корабли идут
в Ю гославию », «П утеш ествие в 
красоту» , «Ж ивут в наш ем го ро 
де» — 11-05, 13-15, 15-25. 17-35,
19- 45.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Человек прохо 
дит сквозь  стену» — ю ,  12, 14, 16.
18. 20, 22.
Зеленый зал — «Человек прохо 
ди т с кв о зь  стену» — 11-30. 13-30, 
15-30. 17-30. 19-30. 21-30.
Для детей — «Капитан» —  9.
10-20 .

имени И. ЧЕРН Ы Х
Больш ой зал — «Человек прохо 
дит сквозь  сте н у *  — 9-20 11-15 
13-10. 15-05. 17. 18-55, 20-50. 22-35І 
Малый зал — «Люди не все зна
ют» — 9-20. 11. 12-40. 14-20. «Раз- 
вод_ по-итал ьянски»  — 16. 17-55 
19-50. 21-45. Дети до 16 лет не до 
пускаю тся.

«ПИОНЕР»
Новый цветной м ультипликацион
ный сборник  фильмов: «П етух и 
кр а с ки » , «Ш айбу, ш айбу», «Кто  
поедет на в ы ста вку» , «Мы стали  
ДРУзьями» — 9. 10-20, 11-40, 13.
14 20. «Ж ивет та ко й  парень» — 
15-40. 17-35. 19-30. 21-25/

КЛ У Б  Ж ЕЛЕЗН О ДО РО Ж НИ КО В
— «Ж ерминаль» — 16, 18, 20. 22.

ДОМ  К У Л Ь Т У Р Ы  
ЭНЕРГЕТИКОВ

— «Смерть на острове сахарного  
тр о стни ка »  17, 19, 21.

ДОМ  ОФИЦЕРОВ
27 ноября — КО НЦ ЕРТ А Н 

САМ БЛЯ ПЕСНИ И ПЛЯСКИ 
СОВЕТСКОЙ а р м и и  с и б и р 
с к о г о  ВОЕННОГО О КРУГА .

Художественный руководитель 
Дмитрий Леднев.

Дирижер-хормейстер Михаил 
Поляк.

В программе: песни советских 
композиторов, народные и солдат
ские песни и пляски, произведения 
классиков.

Начало в 8 час. вечера.
Билеты продаются.

К  СВЕДЕНИЮ  ПРЕДПРИЯТИЙ 
И О РГА Н И ЗАЦ И Й

Томские авторемонтные мастер
ские до 1 февраля 1965 г.

П Р И Н И М А Ю Т
в капитатьный ремонт автомоби

ли марки ГАЗ-51 и автошины 
размером 260-20 для ремонта ме
тодом наложения протектора.

Обращаться: г. Томск, улица
Айвазовского, 27 телефон 45-55.

3 — 2

Томскому горпромторгу требуют
ся: заведующие отделами, продав
цы, товароведы, кладовщики, кас
сиры, заведующие базами, рабочие 
и технички.

Обращаться: г. Томск, улица Об
руб, 8 . 3 — 2

Строительно-монтажному управ
ление требуются: штукатуры, ма
ляры, каменщики, электромонтеры, 
плотники.

Обращаться: г. Томск. улица
Карташова, 17. 5 — 4

ТО М С КИ Й ИН СТИТУТ РАДИ О Э Л ЕКТР О Н И КИ  
И ЭЛЕКТРОННОЙ ТЕ Х Н И КИ  

ОБЪЯВЛЯЕТ П РИЕМ

на шестимесячные подготовительные курсы для поступления 
в институт.

Начало занятий — 5 января 1965 года.
Документы принимаются по адресу: г. Томск, проспект имени 

Ленина, 40, комната 211, с 15 до 19 часов. 2 — 1

В Н И М А Н И Ю  НАСЕЛЕНИЯ ГОРОДА ТО М С КА 
И П Р И Л Е ГА Ю Щ И Х  РАЙОНОВ!

Томская картонажная фабрика управления бытового обслу
живания населения 3

П РИ Н И М А Е Т З А К А З Ы
от граждан и организаций:

М ЕБЕЛ ЬН Ы Й  ЦЕХ Ф А Б Р И К И  изготавливает по индиви
дуальным заказам высококачественную мебель: серванты,
трельяжи, трюмо, столы разные, шкафы книжные и другие из
делия домашнего обихода Выпускаемые мебельным цехом из
делия выгодно отличаются высококачественной отделкой, доро
гими породами дерева и полировкой. Цены на изготовленную 
мебель по заказам утверждены на уровне розничных прейску
рантных. Здесь же производится ремонт мягкой и жесткой ме
бели. Доставка готовой мебели и для ремонта обеспечивается 
транспортом и рабочими фабрики.

Если вам необходимо произвести реставрацию отделки мебе
ли на дому, сделайте заказ, и на квартиру будет послан мастер.

РЕМОНТНО СТРО ИТЕЛЬН Ы Й ЦЕХ Ф А Б Р И К И  выполня
ет по заказам граждан и организаций следующие работы: ре
монт конструкций зданий (фундаментов, стен, потолков и т. д.). 
полов, дверных полотен, оконных переплетов, кровли, во
рот и т. д.

Цех производит штукатурку, ремонт штукатурки, побелку и Я 
покраску квартир, остекление окон и веранд, установку ванн, А  
унитазов, раковин и т. д.. внутренний ремонт электропроводки.

Ремстройцех производит изготовление оконных рам, дверей, 
ворот, дощатых тротуаров по заказам населения.

Кроме того, принимаются заказы от населения на изготовле
ние и реставрацию зеркал, переплет книг, журналов, дипломных 
работ и диссертаций.

Бюро заказов фабрики находится по улице Шишкова, 20. те
лефон 62-15.

3 — 1

Через несколько минут у этого 
здания собралась добрая половина 
жителей поселка. Пылал чердак. 
Механик колхоза имени Калинина, 
член добровольной пожарной дру
жины В. А. Поведенок беспрерыв
но подавал воду. Храбро боролись 
с огнем агроном Ф. И. Вигнер, шо
фер сельпо II. А. Белоусов, воспита
тель детского дома В. И. Хорин, 
учителя средней школы В. А. Вол
ков и В. И. Степичев.

А в это время участковый упол
номоченный Зырянского отделения 
милиции А. А. Куликов органиво- 
вал спасение детей и имущества из 
горяѵцего дома.

Больше трех часов люди боролись 
с огнем и победили его.

Но пожар все-таки сумел нанести 
большой урон. Несколько дней по
надобилось на ремонт дома. На это 
время ребятишек веяли в свои семьи 
односельчане. Только в доме А. А. 
Куликова стали жить 15 детей.

Дом восстанавливается, виновные 
в пожаре будут привлечены к от
ветственности.

Д. НОВОСЕЛОВ, 
инспектор отдела пожарной 
охраны облисполкома.

М ОСКВА. Экспериментальный 
машиностроительный завод «Ком
мунальник» выпускает около 30-ти 
наименований продукции для нужд 
городского хозяйства страны. Это 
машины для ремонта газовых и 
водопроводных систем и трамвай
ных путей, оборудование для круп
ных промышленных прачечных. 
Ежемесячно для городского насе
ления завод выпускает свыше ты
сячи промышленных стиральных 
машин емкостью на 10 и 25 кило
граммов сухого белья.

Сейчас на заводе идет сборка 
новой автоматической карусельной 
стиральной установки П К-6 , она со
стоит из 10 стиральных и 3 отжим
ных агрегатов, позволяющих в те
чение одного часа выстирать более 
500 килограммов белья. Новую ма
шину коллектив завода обязался со
брать в декабре и передать для ис
пытания в одну из прачечных сто
лицы.

На снимке: в экспериментальном 
цехе завода. Мастер цеха В. В. Щ у 
кин (слева) и сборщик И. П. Мар
тынов монтируют П К-6 .

(Фотохроника ТАСС).

Золото
советских

шахматистов
ТЕЛЬ-АВИВ, 25 ноября. (ТАСС). 

Команда Советского Союза выигра
ла золотой кубок Международной 
шахматной федерации и завоевала 
золотые медали Ф ИДЕ, набрав в 
финале 36,5 очка из 52 возмож
ных.

Это выяснилось в последнем, 
тринадцатом туре Всемирной 
шахматной олимпиады после за
ключительного X V I матча команд 
СССР и Чехословакии. Встреча 
завершилась со счетом 2 ,5:1,5 в 
пользу советских шахматистов. 
Б. Спасский одержал победу, 
а Т. Петросян, П. Перес й Л.Ш тейн 
закончили свои партии вничью.

Советские гроссмейстеры высту
пали на олимпиаде в таком соста
ве: чемпион мира Т. Петросян, 
экс-чемпионы мира М. Ботвинник 
и В. Смыслов. П. Керес чемпион 
СССР Л. Штейн и Б. Спасский.

ТЕЛЬ-АВИВ, 25 ноября. (ТАСС). 
Приводим окончательное распре
деление команд, выступавших в 
главном финале 16-й Всемирной 
шахматной олимпиады:

СССР — 36,5 очка, Югославия
— 32, Ф Р Г — 30,5, Венгрия — 
30, Чехословакия — 28.5. С Ш А
— 27,5, Болгария и Румыния — 
по 27. Аргентина — 26 Польша
— 24, Голландия — 21. Канада
— 19. Израиль и Испания — по 
17,5 очка.

По сообщению Томского гидро
метеорологического бюро, 27 но
ября по области ожидается облач
ная погода, местами снег, ветер 
юго-восточный, 5 — 10 метров в 
секунду, температура по восточ
ным районам 13 — 18, по осталь
ным — 8 — 13 градусов мороза.

28— 29 ноября по Томской об
ласти ожидается облачная с про
яснениями погода, снег, слабые 
^метели, ветер юго-восточный, 
7 — 12 метров в секунду, темпера
тура ночью 9 — 14, при проясне
ниях 17— 22, днем — 2 — 7 граду
сов мороза.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Коллектив сотрудников фо
томастерских и руководство 
комбината бытовой химии вы
ражают глубокое соболезнова
ние семье и родственникам по 
поводу смерти

домовниковои
Галины Антоновны.

ТО М С КАЯ ТЕЛЕГРАФ Н О -ТЕЛ ЕФ О Н НАЯ СТАНЦИЯ

доводит до сведения всех предприятий, организаций, учрежде
ний и учебных заведений, пользующихся услугами связи по аван
совым книжкам, что по состоянию на 1 декабря 1964 г. прово
дится инвентаризация расчетов.

Телеграфно-телефонная станция предупреждает всех клиен
тов, имеющих авансовое книж ки, что после 1 декабря 1964 г. 
без прохождения инвентаризации услуги связи по авансовым 
книжкам предоставляться не будут.

Томская экспедиция проектного 
института «Сибгипросельхозстрой» 

П Р И Г Л А Ш А Е Т  Н А  П РО ЕКТН УЮ  
РАБО ТУ

опытных инженеров и техников- 
строителей, сантехников, электри
ков на должности: главных инже
неров проекта, старших инженеров, 
инженеров и техников.

Здесь же нужен инженер-гидро
геолог, знакомый с работой по про
ектированию скважин на воду, а 
также машинистки со сдельной оп
латой труда.

Обращаться: гор. Томск, улйца
Свердлова, 1. 3 — 1

Т е л е ф о н ь ’ р е д а к т о р а  — 37- 
м е с т и т е л я  р е д а к т о р а  — 51-75 
с т и т е л я  р е д а к т о р а  — 42 -44 ,
с е к р е т а р я  — 31 -19 , с е к р е т
— 42 -40 , о т д е л о в : и д е о л о г а
— 47 -45  и  42 -46 , п р о м ы ш л е іі  
п а р т и й н о й  ж и з н и  — 37 -75 , с е л і 
э я й с т в е н н о г о  и п а р т и й н о й  ж и : 
37 39 , с о в е т с к о г о  с т р о и т е л ь с т в а  
та  — 37 -77  п и с е м  и р а б с е л і 
с к о й  с е т и  — 37 -38  и 31 47 . им 
ц и и  — 51 61 . з а м . з а в . и зд а те л

—  52 23, б у  
р и и  и  отд ел  
я в л е н и й  — 
с т е н о гр а ф и с і 
52 02 .

г .  Т о м с к  т и п о г р а ф и я  № 2 « К р а с 

но е  з н а м я » .

З а к а з  МЬ 4791


